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В нынешнее исключительно жаркое и за-
сушливое лето 700 садовых участков СнТ 
«Ремонтник» остались без поливочной воды. 
на их обращение местное отделение партии 
«единая Россия» отозвалось конкретной и 
своевременной помощью.

Первый «звонок» в этом садоводческом коопе-
ративе прозвучал еще прошлым, тоже весьма 
засушливым летом, когда водоем – озеро 

Мартыши, из которого многие годы подают воду на 
участки, стал стремительно 
мелеть. В августе из-за 
безводья насосы были 
остановлены, и садоводам 
пришлось покупать воду 
для полива, которую завоз-
или машины-водовозки. 
Вызывало серьезные опа-
сения и нынешнее лето. 
Председатель товарищества Вячеслав Миляев даже 
зимой самолично бурил лунки во льду, контролировал 
«работу» родников – кроме них никакого другого при-

тока в Мартыши нет. Малоснежная зима, отсутствие 
паводка, а затем нынешние летние катаклизмы 
сделали свое черное дело: если прежде в паводок за-
тапливало даже будку насосной, стоящей на высоком 
берегу, а вода доходила вплоть до садовых участков, 
что в сотнях метров от кромки водоема, то нынче наи-
более мелководная часть озера, примыкающая к саду, 
где стоят водозаборные насосы, обнажилась почти до 
дна, а всасывающая труба одного из двух насосов 
оказалась на поверхности.

Садоводы, конечно, не сидели сложа руки, не ждали 
манны небесной. Начали собирать целе-
вые взносы для «оживления» насосной, 
обратились в различные организации 
за технической помощью, и, как только 
сошел снег, на  Мартышах развернулись 
земляные работы. Были прокопаны то ли 
каналы, то ли канавы, по которым в район 
водозабора должна была поступать вода с 
отдаленной водоносной части озера, где 

еще были «живы» родники. Прокопали две глубоких 
протоки, одна из которых протяженностью полкиломе-
тра, выбрали около 50 тысяч «кубов» глинистого грунта. 

Однако работа зашла в тупик: не удавалось достать экс-
каватор с большим вылетом стрелы для углубления дна 
в месте забора воды. «Разведка» донесла, что подобная 
техника есть на ОАО «ММК» – японский экскаватор 
«Комацу» с большим ковшом и стрелой, способный 
копать на глубину до шести метров.

– Правление СНТ «Ремонтник», – рассказывает гла-
ва администрации Правобережного района Надежда 
Ефремова, принимающая самое деятельное участие 
в решении проблем товарищества, – через местное 
отделение «Единой России» обратилось к металлургам 
за поддержкой. Написали, как положено, письмо на 
имя первого вице-президента управляющей компании 
ММК по стратегическому развитию и металлургии Раф-
ката Тахаутдинова, и уже буквально на следующий день 
для помощи садоводам был снят с технологии в цехе 
переработки металлургических шлаков высокопроиз-
водительный экскаватор. В этом ничего удивительного 
нет, градообразующее предприятие, возглавляемое 
Виктором Рашниковым и его командой, постоянно 
откликается на нужды города и горожан. Решение соци-
альных проблем города и магнитогорцев – приоритет 
и партии реальных дел – «Единой России».

Организовать непосредственную помощь садоводам 
«Ремонтника» поручили одному из самых авторитетных 
лидеров местного отделения партии, начальнику горно-
обогатительного производства Владимиру Гладских. 
К делу подошли по-научному и с профессиональной 
хваткой. Владимир Гладских, человек слова и дела, 
дока в области «копания в недрах», предварительно 
направил на «объект» специалистов для изучения 
обстановки на месте. Оценив объемы работ, возмож-
ности техники и людей, те определили, что за девять 
смен, то есть за трое суток, – работать было решено 
круглосуточно – вполне реально выполнение по-
ставленной задачи. В пятницу доставленный к озеру 
экскаватор, за рычаги которого первым сел один из 
опытнейших машинистов ЦПМШ Эльдар Гареев, зара-
ботал практически без перекуров. К вечеру его сменил 
Денис Мельничук. За ходом работ наблюдал не только 
представитель Владимира Гладских и его товарищ по 
«Единой России» Виктор Коротков, готовый оперативно 
вмешаться в случае осложнения ситуации, но и непо-
средственный организатор работы из ЦПМШ Виталий 
Воскресенский.

– Работа довольно сложная, ответственная, – гово-
рит Виталий, – предстоит выбирать со дна жидкую гли-
ну, углубляя и расширяя зумпф (проще говоря, большой 
приямок для всасывающих труб). Но мы уверены, что 
за отведенное время вполне справимся.

Когда водозаборная зона будет расчищена, а 
временные перемычки, сдерживающие воду от во-
доносных участков озера разрушены, у садоводов 
появится возможность лучше поливать свои посадки 
– пока они находятся на довольно скудном пайке, 
получая поливочную воду по трубе из СНТ имени Ми-
чурина, за что глубоко благодарны своим соседям, 
тоже не очень благоденствующим с поливами – на 
их трубе, идущей от заводского пруда через весь 
город, «сидят» 17 потребителей. Но это – всего лишь 
первый этап по «реконструкции» озера, задача на 
нынешний год.

У садоводов мечта вернуть Мартышам, близ кото-
рого еще первостроители, переправляясь через Урал 
на катере-пароме, сажали на богатых, урожайных 
луговых почвах картошку и овощи, первозданный 
облик. Ведь некогда это был довольно привлека-
тельный уголок живой природы, изобиловавший раз-
нообразной флорой и фауной, привлекавший сотни 
рыбаков, любителей природы. Здесь гнездились 
утки, совсем недавно встречались выдры, другие 
водолюбивые животные. Но деньги, деньги… Без 
поддержки города, его предприятий все может так 
и остаться мечтой.

Вчера намеченный объем работ был выполнен, 
началось затопление котлована. В 10 часов утра пред-
седатель СНТ «Ремонтник» Вячеслав Миляев вывесил 
объявление о возобновлении подачи воды для полива с 
сегодняшнего дня 

ЮРий БалаБанов 
фото > евгений Рухмалев
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среда четверг

 Жизнь мира может и должна быть лишь осуществлением абсолютного добра. Лев ЛОПАТИН

 рОкирОВкА
Юревич занял  
место росселя
ПРезиденТ России дмитрий Медведев 
включил губернатора Михаила Юревича 
в состав совета по развитию местного 
самоуправления.

Как сообщили в пресс-службе Кремля, по-
мимо южноуральского главы туда попали губер-
наторы Астраханской области, Красноярского 
края и республики Северная Осетия. Михаил 
Юревич также вошел в состав президиума 
совета.

Этим же указом из членов совета был исключен 
бывший губернатор Эдуард Россель.

 знАй нАших!
Не подвел  
учителя года
деСяТиклаССник магнитогорской 
школы № 5 александр Циглер стал по-
бедителем всероссийской олимпиады по 
математике.

Получить первое место по этому предмету 
чрезвычайно сложно – от старшеклассников тре-
буются не только «твердые» знания, но и умение 
нестандартно мыслить. Школа № 5 Магнитки 
специализируется на углубленном изучении ма-
тематики. Александр в ней учится с 5-го класса. 
Математику ему преподает лучший учитель Рос-
сии Наталья Никифорова.

Полив  
от «единороссов»

Партия реальных дел  
помогла садоводам решить водную проблему
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Бильярдисты  
разыграли кубок  
«Магнитогорского  
металла»

Жару и смог в Москве 
сменят шторм  
и ураганы
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Николай Воронов –  
незримый классик

градообразующее  
предприятие  
постоянно откликается  
на нужды горожан

В 1... 3
732 мм рт. ст.

+36... +38+30... +32
З 2... 4

732 мм рт. ст.

ПятНица

+37... +39
З 2... 4

730 мм рт. ст.

Магнитные бури:  10, 17, 20, 24, 28 августа

Кому заплатят за выборы

свободная цена
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ОблаСТная избирательная комиссия 
распределила средства областного 
бюджета на подготовку и проведение 
выборов в заксобрание, которые, на-
помним, состоятся 10 октября.

Из 115 миллионов рублей 75 миллионов 
поступит в участковые избирательные ко-
миссии, 19 – в территориальные комиссии, 
21 миллион рублей останется в распоряже-

нии облизбиркома, который направит эти 
средства на печать и доставку бюллетеней, 
открепительных удостоверений и другой 
необходимой продукции. 

Львиная доля денег, выделенных участко-
вым комиссиям, пойдет на оплату труда членов 
УИК. В среднем она составляет от трех до 
шести с половиной тысяч рублей. По словам 
заместителя председателя облизбиркома Алек-
сандра Раевского, выборы-2010 только номи-

нально обойдутся казне дороже. На самом деле 
с учетом инфляции и роста оплаты труда они 
составят примерно ту же сумму. 

«Сегодня трудно привлечь людей для 
работы в участковых комиссиях, – отме-
тил Раевский. – К тому же, работодатели 
неохотно отпускают своих сотрудников для 
выполнения обязанностей членов комиссии. 
Поэтому надо хотя бы заинтересовать людей 
материально».
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 Точка зрения
Скандальный конфуз в стане южноураль-
ских коммунистов – отставка секретаря 
Магнитогорского горкома кПРф анатолия 
ковалева и лишение его партбилета – яркий 
пример затрещины по пресловутой дисципли-
не ленинцев. Точнее, это естественный отбор 
убежденных сторонников «единственно верно-
го» образа политической жизни.

В СМИ заметен интерес к громкому судебному раз-
бирательству: Орджоникидзевский райсуд Магнитогор-
ска восстановил членство в КПРФ Анатолия Ковалева, 
в ЦК партии обещают обжаловать решение местные 
юристы от организации и заверяют: «Все равно будет 
исключен из КПРФ». Однако суть дела далека от вну-
трипартийных разборок.

Сущность казусного факта глубже «красных» корочек: 
это противостояние здравого смысла и элементарной 
глупости. Абы не быть голословным, приведу два при-
мера высказываний членов партийного руководства. «Я 

считаю, что нарушены мои гражданские права на участие 
в деятельности политической партии», – говорит Ковалев. 
А по словам партийного юриста Вячеслава Гутникова, тот 
своими действиями не раз «дискредитировал отделение 
партии». Обратите внимание на любопытную, если не 
сказать больше, аргументацию подрыва доверия: «На 
первомайской демонстрации он поставил коммунистов 
позади «Единой России». То бишь нарушил субординацию 
старшинства и тем самым оскорбил амбиции авангарда 
за народное счастье. Согласитесь, скромности не за-
нимать.

В данном случае соратники «предали» собственное 
лицо, получилась оппозиция ради популизма в пользу 
своей социальной значимости. То есть, словесные по-
туги вернуть былое «благосостояние» народа не имеют 
ничего общего с конструктивным диалогом со здоровой 
частью общества – одна лишь видимость «любви» к 
народу. Ведь партийная принадлежность, по большому 
счету, еще не говорит в пользу качества человека: в 
«Единой России» все руководство из «бывших».

Поддержка кандидата от конкурирующей партии на 
выборах губернатора – гражданский поступок Анато-
лия Ковалева. Наверное, он ратовал не за конкретную 

личность видного «единоросса», а скорее, за эффек-
тивный менеджмент производства, жизнеспособную 
и жизнедеятельную экономическую и политическую 
власть. Все ведь знают: этого не скажешь о способно-
стях партии КПРФ. Решение А. Ковалева пойти напере-
кор указанию сверху говорит об одном – убежденный 
коммунист и интеллигент с рабочей костью поступил 
по велению совести и не поддался тупым амбициям 
номенклатуры и Ко. Такая личность вряд ли сломается 
от предательства своих «товарищей». К примеру, он 
всегда будет полезен в общественной палате, если спор 
за членство в КПРФ разрешится все же в пользу ЦК 
и местной кампании. На мой взгляд, невелика потеря 
«единомышленников», как говорится, «без радости 
была любовь, разлука будет без печали».

Кстати, в общественную палату заказан вход привер-
женцам лозунгов «долой» или «к стенке» либо монополь-
ному авангарду за народное счастье.

В качестве рядового члена «ЕР», работника ММК и ко-
ренного жителя Магнитки позволю себе сказать спасибо 
Анатолию Ковалеву за порядочность.

АЛЕКСАНДР ДУРМАНЕНКО,  
работник ОАО «ММК»

Новая дорога к дому
Важнейшим показателем качества 

жизни людей являются хорошие дороги, 
чистые и благоустроенные дворы. У 
нас больше не должно быть медвежьих 
углов, территорий, ставших «закрытыми» 
из-за невозможности к ним проехать. 
Все отдаленные территории будут до-
ступны для инвестиций, инноваций, 
качественных медицинских, образо-
вательных и государственных услуг. За 
последние пять лет введено в действие 
228 км новых автодорог, отремон-
тировано более 400 км дорог регио-
нального и местного значения, особое 
внимание мы уделяем благоустройству 
внутриквартальных и придомовых 
территорий во всех городах и селах 
Челябинской области. По инициативе 
фракции «Единая Россия» уже в этом 
году на эти цели будет выделено более 
трех миллиардов рублей. Всего на до-
роги области за предстоящие пять лет 
будет потрачено более 20 млрд. рублей. 
Поставлена конкретная задача: ввести 
в эксплуатацию до 2015 года еще 500 
километров автодорог, шесть мостов и 
путепроводов, отремонтировать 2500 
километров дорог.
Новому поколению – 
новые возможности

Наша страна вступает в масштаб-
ную эпоху модернизации, а локомо-
тивом модернизации является мо-

лодежь. Мы считаем образование 
одной из важнейших точек развития. 
С удвоенной энергией мы будем 
внедрять конкурентоспособные об-
разовательные программы, создавать 
«умные» рабочие места.

Мы уделяем постоянное внимание 
качеству высшего образования. При 
поддержке «Единой России» Южно-
Уральский госуниверситет первым на 
Урале получил статус национального 
исследовательского центра. Мы соз-
даем условия талантливой молодежи 
для успешной реализации своих ярких 
идей и проектов.

По инициативе «Единой России» при-
нят закон о первом рабочем месте, 
который гарантирует трудоустройство 
тысячам выпускников.

В зоне нашего особого внимания 
обеспечение жильем молодых семей. 
Мы все сделаем для того, чтобы в те-
чение следующих пяти лет более 5000 
молодых семей обрели собственное 
жилье.
Новая экономика  
Южного Урала

«Единая Россия» видит Челябинскую 
область максимально открытой для 
инвестиционных проектов, создания но-
вых высокотехнологичных производств 
и модернизации предприятий. Открытия 
стана «5000» в Магнитогорске, рель-

собалочного стана на Челябинском 
металлургическом комбинате и трубос-
варочного цеха по принципу «белой 
металлургии» на Челябинском трубопро-
катном заводе позволят создать допол-
нительно более 5000 рабочих мест. Эти 
мегапроекты станут технологическим 
прорывом и знаковым событием для 
нашего региона.

Планируется развитие крупных агро-
холдингов, включающих комплексную 
глубокую переработку сельскохозяй-
ственной продукции, производство 
высококачественных продуктов пита-
ния. Все это позволит создать на селе 
новые рабочие места со стабильной 
заработной платой.

Область способна уже в ближайшей 
перспективе стать российским цен-
тром по производству мяса, поставляя 
на рынок до полумиллиона тонн в год. 
Мы будем поддерживать развитие ин-
дивидуальных фермерских хозяйств.

Для области со столь развитой про-
мышленностью особенно актуальна 
экологическая проблема. Мы уделяем 
этому особое внимание. Последова-
тельно реализуются природоохранные 
мероприятия. Наша среда обитания 
должна быть комфортной! Сделать 
Южный Урал экологически чистым и 
оставить эти прекрасные места бу-
дущим поколениям – одна из наших 
стратегических задач.

Сделана ставка на развитие эколо-
гически чистой, альтернативной энер-
гетики: строительство в области сети 
мини-ГЭС и ветряных электроустановок. 
По инициативе «Единой России» принята 
комплексная программа по энергосбе-
режению и энергоэффективности.

Началась реализация программы 
«Чистая вода», которая является ча-
стью партийного проекта. За пять лет 
на эту программу будет направлено 
более 31 млрд. рублей.

Наш край обладает массой конку-
рентных преимуществ: неповторимы-
ми природными условиями, географи-
ческим положением, богатством недр, 
россыпью ремесел и уникальных 
производств. Златоустовский булат и 
гравюра на стали, каслинское литье, 
камнерезное искусство Коелги – это 
марки, известные далеко за преде-
лами Челябинской области. «Единая 
Россия» будет активно поддерживать 
продвижение на федеральном и меж-
дународном рынке наших уникальных 
ремесел и промыслов.
Новое  
качество жизни

Нашей главной целью является 
повышение качества жизни людей. 
Ключевой показатель качества жиз-
ни – рост доходов населения. Мы 
добьемся увеличения зарплат во 
всех отраслях экономики, особенно 
в тех, где они существенно отстают 
от среднеобластных показателей. 
Планируется дальнейшее повыше-
ние зарплаты работников бюджетной 
сферы. Безусловным приоритетом 
для нас является сбережение нации. 
Демографическая ситуация в Челя-
бинской области впервые за многие 
годы имеет положительную динамику. 
За последние десять лет рождаемость 
возросла на 41,3 процента. В на-

стоящее время 78,6 процента детей 
имеют возможность получить дошколь-
ное образование, мы планируем в 
ближайшие пять лет построить еще 
двадцать новых детских учреждений 
и полностью ликвидировать очередь 
в детские сады.

Планируется завершить строитель-
ство объектов здравоохранения: это 
ПЭТ-центры для диагностирования 
на ранних стадиях развития онкоза-
болеваний в городах Челябинске и 
Магнитогорске и федеральный центр 
сердечно-сосудистой хирургии, запуск 
которого позволит проводить ежегодно 
более 10000 операций на сердце для 
жителей всего УрФО.

Благодаря партийному проекту «Ка-
чество жизни» с 2011 года выделяется 
шесть млрд. рублей на ремонт и оснаще-
ние лечебных учреждений области, что 
существенно улучшит качество меди-
цинских услуг для жителей области.

Партия уделяет большое внимание 
развитию физической культуры и 
спорта. В рамках проекта «Единой Рос-
сии» были построены физкультурно-
оздоровительные комплексы в Маг-
нитогорске, Чебаркуле, Троицке, 
Снежинске и в поселке Первомайском 
Коркинского района. В планах строи-
тельство физкультурно-спортивных 
комплексов в Кусе, Кыштыме, Верх-
неуральске, Пласте и Сатке.

Мы нацелены на инфраструктурный 
прорыв в нашем регионе. По области 
практически завершена газификация, 
более 4000 семей получили субси-
дию на подключение газа в размере 
250ОО рублей. Мы планируем за пять 
лет полностью завершить эту работу.

Мы продолжим контролировать рост 
тарифов в жилищно-коммунальной 
сфере. Все счета должны быть эконо-
мически обоснованы, каждый должен 
платить только за фактически получен-
ные услуги.

Активно реализуется программа 
капитального ремонта многоквартир-
ных домов и переселения из ветхого 
и аварийного жилья. С 2003 года 
расселено около 400 тыс. кв. м – это 
более 10000 семей. Мы делаем все, 
для того чтобы постепенно понятие 
ветхого и аварийного жилья ушло из 
нашего лексикона 

 82 процента российских граждан, по данным Левада-центра, считают, что из-за засухи возможен рост цен на хлеб
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 юбилей

Зеркало  
Марины Жемчуевой

у главного бухгалТеРа 
комбината Марины Жем-
чуевой – юбилейный день 
рождения. 

Марина Анатольевна работает 
на ММК с 1981 года, последние 
пятнадцать лет – в должности 
главного бухгалтера предприя-
тия. Специальность «Бухучет и 
анализ хозяйственной деятель-
ности» она получила в Магнито-
горском горно-металлургическом 
институте, защитила звание кан-
дидата экономических наук. 

«Бухгалтерия  –  зеркало 
финансово-хозяйственной дея-

тельности любого предприятия, – отметил в поздравлении 
председатель совета директоров ОАО «ММК» Виктор 
Рашников. – Большинство управленческих решений 
принимают с учетом данных бухгалтерского учета и их 
анализа. И в том, что стальное сердце Магнитки работает 
ровно, спокойно и ритмично, большая заслуга не просто 
главного бухгалтера ОАО «ММК», но и лучшего бухгал-
тера России». 

«Лучший бухгалтер России» – не просто образ: этим 
званием в начале года Марину Анатольевну отметил между-
народный форум «Мировой опыт и экономика России». 
В числе наград Марины Жемчуевой – медаль ордена «За 
заслуги перед отечеством» II степени и орден «Почетный 
знак Петра Великого». 

Опыт и знания, умение видеть перспективу, активная 
жизненная позиция, доброжелательность и личное обаяние 
снискали ей заслуженный авторитет в коллективе ОАО 
«ММК». 

 хоккей
Победный старт  
в Швейцарии
ПеРвый МаТч нового сезона, как и ожидалось, 
«Металлург» выиграл.

В пятницу хоккеисты Магнитки в швейцарском городе 
Ольтен победили местный клуб (4:1), выступающий в на-
циональной лиге «В». Ворота команды защищал Дмитрий 
Волошин, шайбы в ворота хозяев забросили Александр 
Селуянов, Денис Абдуллин, Станислав Чистов и Максим 
Мамин. Преимущество гостей было очевидным, свою един-
ственную шайбу «Ольтен» забил лишь в третьем периоде, 
после того, как счет стал 4:0 в пользу Магнитки.

Вчера «Металлургу» противостоял уже соперник посе-
рьезнее – команда встретилась с представителем элитного 
дивизиона чемпионата Швейцарии – клубом «Лугано».

 аномалия
Столица  
в душегубке
уЖе неделю столица погружена в густой дым от 
природных пожаров Подмосковья.

По сообщениям центральных СМИ, от жары и дыма 
смертность в Москве увеличилась в пять раз. Больни-
цы, кладбища и морги перестали справляться с потоком 
умерших.

Всплеск концентрации вредных веществ в московском 
воздухе начался в минувшую среду, когда количество 
угарного газа выросло до 4-5 ПДК. Специалисты сделали 
вывод: горят уже не только торфяники, но и большое ко-
личество лесов. Поэтому так изменилось поведение окиси 
углерода.

В субботу и воскресенье воздух стал еще более зага-
зованным – среднесуточное содержание СО превысило 
предельно допустимые концентрации в 6,5 раза. Превы-
шение содержания мелких взвешенных частиц, аккумули-
рующих в себе и другие ядовитые вещества, образующиеся 
в процессе горения лесов, как показали замеры станций, 
по суточным показателям было в девять раз. В 5-6 раз пре-
вышали норму показатели по внеметановым веществам, 
в том числе и самые опасные своей канцерогенностью 
специфические углеводороды.

Проблемы сразу возникли и на земле, и на воде, и в воз-
духе. Десятки рейсов из-за плохой видимости были задер-
жаны во всех трех столичных аэропортах, а по Москве-реке 
было остановлено движение судов. Синоптики прогнози-
руют, что дымно в столице будет и на этой неделе, а потом 
Москву ждут ливни и штормовые ветры.

Столичные власти принимают все необходимые меры 
для защиты населения. Предприятиям дана рекомендация 
ограничить рабочий день, чтобы люди меньше находились 
под воздействием повышенной концентрации продуктов 
горения в воздухе. Врачи советуют гражданам принимать 
антиоксиданты и по возможности покинуть город хотя бы 
на несколько дней.

Мэр города Юрий Лужков в отпуске. В пятницу прези-
дент России Дмитрий Медведев в компании с министром 
здравоохранения и соцразвития Татьяной Голиковой про-
верял, как московская скорая справляется с нынешней экс-
тремальной для здоровья москвичей ситуацией в городе.

Вчера пресс-служба столичного мэра сообщила: Юрий 
Лужков прервал лечение, связанное со спортивной травмой, 
которое он приурочил к отпуску, и в воскресенье вечером 
вернулся в Москву. Так был положен конец инсинуациям 
на тему Лужкова, бросившего москвичей во время эколо-
гической катастрофы.

Программное заявление регионального отделения  
партии «Единая Россия» на выборах депутатов ЗСО

Через преемственность  
к новым решениям!

10 октября состоятся выборы в законодатель-
ное собрание челябинской области. в этот день 
жителям региона предстоит сделать правильный 
выбор и сформировать команду депутатов пред-
ставительного органа челябинской области. 
нужна такая команда, которая сможет вместе с 
губернатором Михаилом валериевичем юреви-
чем осуществить качественный рывок в жизни 
региона. лидер нашей партии в. Путин убежден: 
«...реальность такова, что сегодня на эту работу 
способна только «единая Россия». Мы стали 
главной политической силой челябинской обла-
сти, в наших рядах более 38000 членов партии 
и 25000 сторонников. фракция «единая Россия» 
в законодательном собрании области одна из 
крупнейших в стране. в 2005 году на выборах в 
законодательное собрание челябинской области 
южноуральцы оказали доверие партии «единая 
Россия». Мы сделали все возможное, чтобы его 
оправдать. Сегодня есть основа для дальнейше-
го стабильного развития челябинской области. 

Мы вместе создали уникальную возможность 
для южного урала – успешно пройти путь через 
преемственность к новым решениям. 

Мы выстояли в кризис. была оказана бюджет-
ная финансовая поддержка 32-м промышлен-
ным предприятиям области. Под постоянным 
контролем находились вопросы занятости и 
своевременной выплаты заработной платы. 
фракция «единой России» в законодательном 
собрании области инициировала законы по 
поддержке малого и среднего бизнеса. все соци-
альные обязательства, взятые на себя партией, 
выполнялись и выполняются в полном объеме. 
Мы обеспечили постоянный рост доли соци-
альных расходов в бюджете области. По нашей 
инициативе сформирована система социальных 
гарантий для населения. область одной из пер-
вых в России приняла законы, направленные на 
поддержку многодетных семей. учреждены зна-
ки отличия «Семейная доблесть» и «Материнская 
слава». При поддержке «единой России» в 2009 

году четырежды происходил перерасчет пенсий, 
к концу этого года средняя трудовая пенсия по 
старости превысит восемь тысяч рублей. Партия 
будет работать и для дальнейшего увеличения 
пенсий. челябинская область в числе первых 
приняла закон, который дал 300-м тысячам 
южноуральцев статус ветерана труда с сопут-
ствующей социальной поддержкой. благодаря 
всем принятым мерам сегодня созданы условия 
для дальнейшего движения вперед. Мы многого 
можем добиться вместе. вместе мы сделаем все 
для страны, ведь южный урал был и остается 
опорным краем державы. как все люди, мы 
стремимся жить лучше, стремимся к новому, 
более высокому качеству жизни и полны реши-
мости двигаться к этой цели с теми, кто верит в 
страну, в будущее южного урала, осознавая, что 
пришло время новых решений. Мы сохраним и 
приумножим все лучшее, что было накоплено за 
последние годы. главные направления будущей 
работы определены.

Впереди у Челя-
бинской области 
ответственный 
период. И мы чет-
ко видим цели и 
задачи, которые 
стоят перед «Еди-
ной Россией» как 
правящей парти-
ей. Мы готовы ра-
ботать на полномасштабную стратеги-
ческую цель: через преемственность к 
новым решениям. Эта цель исходит из 
государственного национального кур-
са «Стратегия-2020», определенного 
лидером нашей партии В. Путиным. 
Сохранение ценностей и традиций, 
инновационный прорыв нашего люби-
мого края – это реальная возможность 
для наших земляков повысить уровень 
жизни, а Челябинской области – за-
нять достойное место в ряду лидирую-
щих российских регионов.

Закономерный раскол

По инициативе «единороссов» 86 молодых магнитогорских 
семей уже 1 октября получат жилищные сертификаты

 криминал
Чиновник  
с фальшивым  
дипломом
По РезульТаТаМ прокурорской про-
верки освобожден от занимаемой 
должности заместитель главы адми-
нистрации Правобережного района 
Сергей Шеметов.

Об этом сообщает официальный сайт 
областной прокуратуры. В ходе проверки 
выяснилось, что диплом о высшем профес-
сиональном образовании Сергея Шеметова 
– поддельный. Выдача ему документа в 1996 
году не подтвердилась.

По результатам рассмотрения представления 
прокурора района об устранении нарушения 
закона трудовые отношения с чиновником 
прекращены. Материалы прокурорской про-
верки направлены в следственные органы для 
возбуждения уголовного дела.
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ВЦИОМ представил новые данные об 
отношении россиян к сотрудникам ми-
лиции. 

Мнение о представителях правоохрани-
тельных органов за последние пять лет 
изменилось к лучшему: доля тех, кто не 

доверяет милиции, с 2005 года снизилась на 
целых 10 процентов – с 57 до 47 процентов. 
Правда, социослужба все равно вынуждена при-
знать – россияне, оценивая свой опыт контакта с 
сотрудниками милиции, таких среди опрошенных 
больше половины, как и прежде, чаще сообщают 
о негативных, нежели о позитивных впечатлениях 
(16 процентов против девяти соответственно). 
ВЦИОМ утверждает: значительно лучше, чем год 
назад, оценивается и работа милиции: 
по сравнению с 2009 годом доля по-
ложительных оценок возросла почти в 
два раза (с 14 до 27 процетов). Такое 
мнение, как выясняется, характерно 
для сибиряков (37 процентов).

На фоне таких впечатляющих цифр 
диссонансом выглядит ситуация, 
случившаяся как раз в Сибири. 
На днях в Тюмени был допрошен 
журналист Рустам Фахретдинов, 
подозреваемый «в возбуждении 
вражды и ненависти в отношении к 
социальной группе «сотрудники милиции». Также 
были проведены обыски у него и его родителей. 
Поводом для возбуждения дела стало употребле-
ние журналистом таких слов, как «мент», «обо-
ротни» и «гуманоиды» в опубликованных больше 
двух лет назад в газете «Вечерняя Тюмень» двух 
его материалов – «Централка, за что сгубила 
ты меня...» и «Цветы от УВД Центрального-3». 
Допросу был подвергнут и главный редактор 
«Вечерней Тюмени», согласившийся печатать 
эти материалы.

По словам адвокатов, в 2009 году экспертиза 
публикаций следствием уже проводилась, и «не-
гативное отношение к милиции» было найдено – 
оно выражалось в использовании вышеупомяну-
тых слов. Однако тогда в возбуждении уголовного 
дела было отказано. Тем не менее в апреле 2010 
года оно все-таки появилось. Была назначена и 
новая психолого-лингвистическая экспертиза. 
В случае если состав «возбуждение вражды и 

ненависти» к милиции в статьях будет найден, то 
можно предположить, что их автор превратится 
из подозреваемого в обвиняемого. А за ним та 
же участь, по всей вероятности, ожидает и глав-
ного редактора тюменской «Вечерки».

Если эти слова будут признаны в тюменском 
случае «уголовно наказуемыми», то как тогда 
относиться к употреблению тех же самых опреде-
лений представителями того самого социального 
слоя, во вражде к которому подозреваются 
журналисты? По крайней мере, во всем извест-
ном телесериале «Менты» его герои называть 
себя именно так никогда не стеснялись, чему 
в конце концов научили и всю страну. Более 
того, по странному совпадению почти в то же 

время, когда тюменские сле-
дователи искали враждебный 
смысл в слове «мент», первый 
замминистра МВД Михаил 
Суходольский объявил, что это 
слово хорошее. «Люди часто 
говорят слово «мент», но не 
всегда понимают, что оно 
означает», – заявил высокопо-
ставленный генерал-лейтенант 
милиции, посещая в апреле 
этого года екатеринбургский 
Музей боевой славы ОМОН. 
И пояснил: «Мент – это «мой 

единственный надежный товарищ». СМИ самых 
разных уровней тогда отмечали: это первое 
официальное позитивное высказывание о со-
трудниках милиции после длительного периода 
критики их работы. Но именно в то время 
обществу стало известно о многочисленных 
преступлениях сотрудников милиции, которых 
называли «оборотнями в погонах».

И вот теперь с нехорошими словами в адрес 
милиции начинается борьба. Так что знайте: 
вместо обидного слова «мент» всякий раз, как по-
лучишь удар милицейской дубинкой, оказавшись 
в неурочный час в ненужном месте, вслед за 
Суходольским следует твердить, словно мантру: 
«Мент – это мой единственной надежный това-
рищ». Видимо, тогда проценты доверяющих ми-
лиции граждан будут расти словно на дрожжах. 
Но такой ли ценой должны добиваться уважения 
к своей профессии, действительно во многом и 
опасной, и трудной, ее сотрудники? 

  Создание нынешней системы МВД России началось 18 апреля 1991 года

вторник 10 августа 2010 года

 ИсторИя вопроса

Век реформ
ВскОре после Февральской революции 1917 
года Временное правительство ликвидировало 
корпус жандармов и департамент полиции. Их 
заменили «народной милицией», сохранившей, 
однако, старые полицейские кадры. 

На следующий день после Октябрьской революции 
большевиками был создан Народный комиссариат вну-
тренних дел (НКВД). 10 ноября 1917 года он издал по-
становление «О рабочей милиции», действовавшей в 
виде добровольческих отрядов. Уже в октябре 1918 года 
милиции был возвращен статус госструктуры.

6 февраля 1922 года при НКВД было создано Государ-
ственное политическое управление (ГПУ), и ведомство 
впервые получило функции госбезопасности. После 
образования СССР были сохранены республиканские 
наркоматы, но из них выделили ГПУ, ставшее общесо-
юзным органом. 15 декабря 1930 года НКВД республик 
ликвидировали, создав при местных советах народных 
комиссаров отдельные управления милиции и уголов-
ного розыска, подчинявшиеся ГПУ.

10 июля 1934 года создан общесоюзный НКВД, вер-
нувший все утраченные в 1930 году функции. В частно-
сти, в его составе действовали управления госбезопас-
ности, рабоче-крестьянской милиции, пограничной и 
внутренней охраны, пожарной охраны, исправительно-
трудовых лагерей, трудовых поселений и мест заклю-
чения (ГУЛАГ). В1941 году было решено выделить из 
ведомства наркомат госбезопасности, но из-за начала 
войны это произошло только в 1943 году. В марте 1946 
года наркоматы стали министерствами. В марте 1953 
года после смерти Иосифа Сталина Лаврентий Берия 
предпринял попытку объединить МВД и МГБ. В марте 
1954 года функция госбезопасности была окончательно 
закреплена за КГБ.

25 октября 1956 года региональные органы МВД 
были реорганизованы в управления (отделы) внутрен-
них дел исполкомов и создана система двойного под-
чинения – местным советам и вышестоящим органам 
министерства. 13 января 1960 года по инициативе Ни-
киты Хрущева МВД СССР был упразднен, его функции 
передали союзным министерствам. Одновременно был 
расформирован ГУЛАГ. Уже в 1966 году через Мини-
стерство охраны общественного порядка было восста-
новлено централизованное управление органами мили-
ции, а 25 ноября 1968 года – воссоздано МВД СССР.

Создание нынешней системы МВД России началось 
18 апреля 1991 года с принятием Верховным Советом 
РСФСР закона «О милиции». Он разделил милицию на 
криминальную и милицию общественной безопасности 
(местную). В дальнейшем попыток коренной реформы 
не предпринималось, у МВД лишь отнимали «несвой-
ственные» ему функции. Так, в 1998 году уголовно-
исполнительная система перешла Минюсту, в 2001 году 
противопожарная служба – МЧС, а в 2006 году подраз-
деления паспортно-визовой службы передали ФМС.

  реорганИзацИя

Вокзал для других
ПрезИдент рОссИИ дмитрий Медведев 
практически полностью сменил руководящий 
корпус транспортной милиции по всей стране, 
кадровые изменения коснулись и Челябинской 
области. 

Указом президента РФ освобождены от занимаемых 
должностей руководители 11 региональных управлений 
внутренних дел на транспорте, в том числе начальник 
Южно-Уральского УВД на транспорте Виталий Жаданов.

Как сообщает пресс-служба Кремля, новым началь-
ником данного управления на транспорте МВД России 
назначен генерал-майор милиции Дмитрий Шаробаров. 
Его первым заместителем станет полковник милиции 
Андрей Андреев, заместителем – полковник милиции 
Александр Бревнов.

Освобождены от занимаемых должностей в результате 
реорганизации начальники транспортной милиции Северо-
Восточного, Среднеуральского, Северо-Западного, Мо-
сковского, Сибирского, Западного, Западно-Сибирского, 
Восточно-Сибирского, Юго-Восточного и Приволжского, 
а также Южно-Уральского УВД на транспорте. Последнее, 
кстати, в ближайшее время станет частью управления на 
транспорте МВД РФ по Уральскому федеральному округу, 
начальником которого назначен генерал-майор милиции 
Василий Волков.

Как сообщил нашему корреспонденту пресс-
секретарь Южно-Уральского УВД на транспорте Елена 
Епимахова, реорганизация ведомства стартовала еще в 
начале года, проводилась в соответствии с планом, поэ-
тому озвученная информация не стала ни для кого сюр-
призом. В настоящее время Виталий Жаданов находит-
ся в отпуске, при этом не нужно путать освобождение 
от должности с увольнением или отстранением ввиду 
невыполнения должностных обязанностей. По словам 
Елены Епимаховой, после выхода из отпуска Виталию 
Жаданову будет предложена новая должность.

Согласно плану реорганизации, сокращение личного 
состава в Южно-Уральском УВД на транспорте будет 
проходить планомерно – к январю 2011 года планиру-
ется сократить штат на десять процентов, к началу 2012 
года – еще на 12 процентов. В настоящее время сокра-
щение штатных единиц производится за счет вакантных 
неукомплектованных должностей, еще ни один сотруд-
ник не покинул рабочее место из-за планового сокраще-
ния, вызванного реорганизацией.

До завершения реорганизации Южно-Уральское 
УВД на транспорте будет работать в обычном режиме, 
контроль за порядком на вокзалах и других подведом-
ственных объектах не ослабнет. Кроме того, линейных 
отделов милиций реорганизация не коснется, поэтому у 
жителей региона нет оснований для беспокойства.

полИтИка  общество

Милицию переименуют в полицию
На всенародное обсуждение вынесен проект нового закона 
об органах правопорядка

Люди часто говорят слово «мент»,  
но не всегда понимают, что оно означает

Мой единственный  
надежный товарищ

 прИчИны И следствИя
ОбсудИВ на пленуме своей организации ситуа-
цию в российской милиции, южноуральские 
ветераны МВд приняли обращение к руково-
дителям страны.

«На протяжении нескольких последних лет, – го-
ворится в обращении, – в нашем государстве 
и обществе происходит дискредитация сотруд-

ников милиции и органов внутренних дел в целом. Мы 
ни в коем случае не защищаем отдельных милиционе-
ров, которые, используя служебное положение, сами 
совершают преступления. Однако нужно понимать: 
сотрудники МВД работают в сложной психологической 
обстановке, им требуются моральная поддержка, чест-
ная оценка их труда. Милиционер должен чувствовать, 
что действует во благо общества. Но в наши дни он 
часто осознает себя одиноким. Не в этом ли причина 
тех трагических, неподвластных здравому рассудку 
преступлений работников милиции, что отмечаются в 
последнее время? Проблем и трудностей у них немало. 
Который год подряд сотрудники органов внутренних 
дел отправляются в Чечню. Теперь их командировка 
длится полгода. Такой режим службы не лучшим обра-
зом сказывается как на здоровье милиционеров, так 
и на их семейных отношениях. Только в 2009 году при 

исполнении служебного долга в России погибло 410 
милиционеров и еще 5000 ранено. Разве эти люди не 
имели права на жизнь?

Мы считаем, что все негативные явления, проис-
ходящие в милицейской среде, должны подвергаться 
тщательному анализу для выработки мер по устранению 
их причин и условий.

Особо хотелось бы отметить материальное положение 
работников милиции и пенсионеров МВД. Оплата труда 
сотрудников органов внутренних дел несоизмеримо 
ниже, чем работников прокуратуры. Следователи МВД 
раскрывают большую часть преступлений, однако их 
зарплата значительно меньше, чем у коллег из след-
ственного комитета при прокуратуре.

Российских милиционеров лишили всех льгот, 
которые были предоставлены им в прошлом, ввели 
подоходный налог, полную оплату коммунальных услуг 
и проезда в общественном транспорте. И это при по-
стоянном росте цен. Соответствующих льгот лишились 
также пенсионеры МВД. При этом те жалкие повыше-
ния, которые изредка им подбрасывают, не покрывают 
расходов на нормальное существование и препятствует 
притоку в МВД новых кадров.

Особенно униженными ощущают себя пенсионеры 
органов внутренних дел. Ветераны милиции, имеющие 
выслугу 30 и более лет, получают пенсии меньшие, чем 
гражданские. Пару лет назад пенсионеры МВД и армии 

даже вынуждены были судиться со своим ведомством 
из-за этого.

Сотрудники органов внутренних дел не имеют многих 
социальных прав. Нам запрещено участвовать в ми-
тингах, собраниях и шествиях, на которых мы могли бы 
открыто заявить о своих интересах.

В настоящее время ведутся многочисленные раз-
говоры о реформировании милиции. На наш взгляд, 
реформа милиции должна быть направлена на повыше-
ние эффективности деятельности органов внутренних 
дел, на совершенствование их социальной защищенно-
сти. Это будет способствовать соблюдению служебной 
дисциплины и законности.

С целью устранения негативных явлений и получения 
положительного результата при проведении реформиро-
вания МВД России от имени 9,5 тысячи пенсионеров-
ветеранов силовых ведомств Челябинской области 
предлагаем:

принять законодательные и нормативные акты, в ко-
торых будет предусмотрено восстановление льгот сотруд-
ников МВД, а именно: 50-процентная оплата жилищно-
коммунальных услуг, бесплатный проезд в общественном 
транспорте. А также отменить подоходный налог и снизить 
стоимость путевок на санаторное лечение;

пересмотреть положение о денежном довольствии сотруд-
ников органов внутренних дел и пенсионном обеспечении 
ветеранов в сторону существенного их повышения;

не допускать огульного и массового сокращения лич-
ного состава органов внутренних дел;

разработать дополнительные условия по отбору на 
службу в органы внутренних дел наиболее юридически 
грамотных, образованных, психологически уравнове-
шенных кандидатов. Возродить институт воспитателей 
(замполитов) в органах внутренних дел, так как кадровые 
службы, на которых сейчас возложена воспитательная 
работа с личным составом, не справляются с этой обя-
занностью;

усилить духовно-нравственную, воспитательную 
и патриотическую работу с молодыми сотрудника-
ми милиции, возродить наставничество. Ввести в 
штат органов внутренних дел должность ветеранов-
наставников из числа председателей ветеранских 
организаций;

представителям СМИ, правозащитных и общественных 
организаций обращать внимание не только на негатив-
ные стороны деятельности милиции, но и на положитель-
ные моменты в ее работе;

деятелям искусства и кино рекомендуем ограничить соз-
дание художественных произведений со сценами насилия, 
в которых сотрудник милиции постоянно изображается 
только с негативной стороны. При постановке передач на 
милицейские темы привлекать в качестве консультантов 
действующих сотрудников и ветеранов МВД» 

(Публикуется в сокращении)

По сравнению 
с 2009 годом 
доля  
положительных 
оценок  
возросла почти 
в два раза

Обращение южноуральских ветеранов МВД

ПрезИдент дмитрий Медведев 
вместе с реформой МВд предло-
жил сменить и название милиции. 
на общественное обсуждение 
новый законопроект вывешен в 
Интернете. Вчера он опубликован 
в «российской газете». 

Проект нового закона о милиции 
глава государства поручил раз-
работать до 1 декабря. Чиновники 

справились с задачей намного раньше, 

представив главе государства документ 
в конце прошедшей недели. Править 
его президент начал тут же.

– Нам нужны профессиональные 
сотрудники, которые работают эффек-
тивно, честно, слаженно, – подчеркнул 
Медведев на специальном совещании. 
– Поэтому, на мой взгляд, пришла пора 
вернуть милиции ее прежнее наимено-
вание и именовать в дальнейшем наши 
органы правопорядка полицией.

Милиция, подчеркнул глава государ-
ства, чрезвычайно важный институт для 
нашего общества, поэтому требуются 
четкие законодательные рамки ее дея-
тельности. Нужно это как для общества, 
так и для самих органов правопорядка. 
В связи с этим президент выделяет 
несколько основных позиций, по ко-
торым новая редакция закона должна 
отличаться от действующей.

«Первое, на что я уже обращал вни-
мание, заключается в том, что должны 
быть подробным образом определены 
нормы, которые обеспечивают обще-
ственный контроль за деятельностью 
Министерства внутренних дел и его долж-
ностных лиц», – считает Медведев.

Второе – в законе должен при-
сутствовать четкий перечень обязан-
ностей милиции, а менять его можно 
будет только через процедуру измене-
ния самого закона. «Не должно быть 

таких обязанностей милиции, которые 
не указаны в законе, но вытекают из 
других законов или из подзаконных 
актов, – отметил президент. – Такой 
подход гарантирует не только правовой 
порядок, но и удобство для обычных 
граждан, которые должны четко пред-
ставлять себе полномочия милиции: 
что милиция может делать, а чего она 
делать не должна».

«Третья задача – это максимальная 
конкретизация прав милиции, – указал 
Дмитрий Медведев. – Надо избавиться 
от таких формулировок, которые не 
имеют четкого содержания, которые 
размыты. Они создают в законодатель-
стве пробелы, которыми впоследствии 
пользуются для достижения личных 
целей».

Четвертое указание связано с во-
просами проверки сотрудников на 
профпригодность. Отныне к личным 
качествам работников милиции будут 
предъявлять самые жесткие требова-
ния, чтобы в органы не попадали люди 
с наркотической или алкогольной зави-
симостью, психически неуравновешен-
ные. Каждому сотруднику также вменят 
в обязанность декларировать сведения 
о своих доходах и доходах семьи.

«Пятое. Уточняя обязанности мили-
ции, нужно освободить ее от несвой-
ственных функций, – напомнил глава 

государства. – Этот вопрос непростой, 
потому что он упирается в деньги, но 
очевидно, что с целым рядом нынеш-
них обязанностей милиции вполне мо-
гут справиться другие государственные 
структуры».

Последний принципиальный и важ-
ный момент в судьбе нового законо-
проекта связан с его выставлением 
на общественное обсуждение. Любой 
желающий может в Интернете пройти 
по адресу: zakonoproekt2010.ru и 
ознакомиться с документом, оставив 
свои комментарии. «Если экспери-
мент по обсуждению закона получится 
успешным, надеюсь, что так и будет, 
то мы сможем использовать его и 
для обсуждения других значимых для 
общества и граждан законов», – заявил 
Медведев.

«Рассчитываю на конструктивную 
дискуссию, и дискуссия эта должна быть 
не общей, а абсолютно конкретной, 
посвященной отдельным разделам, 
главам, параграфам и соответствую-
щим статьям закона с предложения-
ми по совершенствованию самого 
законопроекта, с предложениями по 
формулировкам, которые в этом за-
конопроекте будут содержаться», – вы-
сказал президент пожелание тем, кто 
собирается принять активное участие 
в этой общественной дискуссии 
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 чАстНыЕ ОБЪЯВЛЕНИЯ ПАМЯТЬ ЖИВА
10 августа  – 
год, как ушла 
из жизни до -
рогая,  люби -
мая мамочка, 
жена, бабушка 
С Ы Р О В А Т -
СКАЯ М ария 
Андреевна. В 
наших сердцах 
навсегда оста-
нутся добрая память, большая 
благодарность и любовь. Кто знал 
ее, помяните с нами.

Муж, дети, внуки

ПАМЯТЬ ЖИВА
12 августа ис-
полняется 40 
дней, как нет с 
нами дорого-
го и любимого 
сына и брата 
Алексея Анато-
льевича ЩЕПЕ-
ТОВА. Память 
о нем навсегда 
о с т а н е т с я  в 
наших сердцах. Помним, любим, 
скорбим. Все, кто знал его, помяните 
вместе с нами. 

Родители, сестра, родственники

ПАМЯТЬ ЖИВА
10 августа – год, как ушел из жизни 
любимый сын, отец, брат СУСЛИКОВ 
Виктор Михайлович. Вернуть нельзя, 
забыть невозможно. 

Мама, брат, семья.

Коллектив и совет ветеранов  
локомотивного цеха ОАО «ММК» 

скорбят по поводу смерти
БОГАТЫРЕВА

Николая Матвеевича
и выражают соболезнование
родным и близким покойного.

Коллектив и совет ветеранов  
ЦВС ОАО «ММК» скорбят  

по поводу смерти
ШЕБАРШЕВА

Виктора Егоровича
и выражают соболезнование
родным и близким покойного.

Коллектив и совет ветеранов 
ЦЭСиП ОАО «ММК» 

скорбят по поводу смерти
МОЧАЛИНОЙ

Екатерины Ивановны
и выражают соболезнование 
родным и близким покойной.

Коллектив и совет ветеранов 
копрового цеха ОАО «ММК» 
скорбят по поводу смерти 

БОЧКАРЕВА
Николая Константиновича

и выражают соболезнование 
родным и близким покойного.

Коллектив и совет ветеранов 
сортового цеха ОАО «ММК» 
скорбят по поводу смерти 

ШИНЦОВОЙ
Раисы Николаевны

и выражают соболезнование 
родным и близким покойного.

Коллектив и совет ветеранов 
сортового цеха ОАО «ММК» 
скорбят по поводу смерти 

КОСИНОВА
Григория Артемьевича

и выражают соболезнование 
родным и близким покойного.

Коллектив и совет ветеранов 
управления ГОП ОАО «ММК» 

скорбят по поводу смерти 
МЕЛЬЧАЕВОЙ

Евдокии Даниловны
и выражают соболезнование 
родным и близким покойной.

Коллектив и совет ветеранов 
ОКП ОАО «ММК» 

скорбят по поводу смерти 
ВЫСОКИНОЙ

Александры Андреевны
и выражают соболезнование 
родным и близким покойной.

Коллектив и совет ветеранов ЦЖТ 
ОАО «ММК» скорбят по поводу 

смерти
КИСЕЛЕВА

Александра Ивановича
и выражают соболезнование  

родным и  близким покойного.

Коллектив и совет ветеранов ЦЖТ 
ОАО «ММК» скорбят по поводу 

смерти
ПЕНЬКОВСКОГО

Николая Егоровича
и выражают соболезнование  

родным и  близким покойного.

ПРОДАМ
*Гараж на телецентре. Т. 355-

144.
*Цемент, песок, щебень. До-

ставка мешками, «ГАЗелями», 
«КамАЗами». Т.: 8-904-305-1212, 
43-17-50.

*Шлакоблок рубленый, строи-
тельный. Т. 456-123.

*Поликарбонат. Т. 45-48-48. 
*Тротуарная плитка. Низкие 

цены. Т.: 44-01-09, 8-904-812-27-
01. 

*Полдома в п. Димитрова, есть 
все. Т. 8-902-896-04-08.

КУПЛЮ
*Квартиру. Т. 43-11-46.
*Однокомнатную. Т. 43-11-67.
*Двухкомнатную. Т. 43-13-42.
*Трехкомнатную. Т. 43-13-46.
*Квартиру. Т. 43-13-41.
*Однокомнатную. Т. 44-01-31.
*Двухкомнатную. Т. 23-07-23
*Квартиру. Услуги риэлтора 

10000 р. Т. 45-98-70.
*Покупка недвижимости с ис-

пользованием материнского ка-
питала. Т. 26-44-77.

*3-комнатную кв. Т.: 8(3519) 
45-02-20, 26-44-77.

*2-комнатную кв. Т.: 8(3519) 
45-02-20, 26-44-77.

*Квартиру. Т. 43-01-43.
*Стиральные машины, холо-

дильники, бытовой лом. Т. 8-906-
850-84-52.

*Холодильник, ванну, стираль-
ную машинку. Т. 47-31-00.

*Ванну, холодильник, плиту 
на металлолом. Т. 45-44-94.

*Неисправный импортный 
телевизор. Т. 31-61-98.

*Холодильник. Т. 8-904-974-
89-62.

МЕНЯЮ
*Квартиру. Т. 43-13-45.
*Квартиру. Т. 8-912-805-98-70.

СДАМ
*Часы, сутки. Люкс. Т. 8-906-

871-17-83.
*2-комнатную квартиру (оз. 

Банное «Алтынай»). Т. 8-351-
901-91-49.

*Посуточно, час 100 р. Т. 
8-908-572-0800.

*Посуточно, час 100 р. Т. 
8-908-815-0675.

*Часы, сутки. Т. 8-904-940-
1603.

*Посуточно, от 500 р. Т. 8-950-
746-4545.

*Аренда жилья. Т. 8-951244-
49-99.

*Часы. Т. 29-44-71.
*В аренду строительные леса. 

Т. 8-961-579-3043.

СНИМУ
*1-комнатную. Т. 43-10-65.
*Комнату. Т. 8-952-502-89-27.
*2, 3-комнатную. Т. 8-951-244-

49-99.

УСЛУГИ
*Установим металлические 

балконные рамы. Внутренняя, 
наружная отделка. Качественно. 
Т.: 31-10-30, 8-951-433-4734.

*Кровля, сварочные работы, 
покраска. Т. 8-902-899-68-91.

*Ремонт крыш бикростом. Т.: 
31-90-80, 8-909-74-77-848.

*Отделка балконов евровагон-
кой. Быстро, надежно, качествен-
но. Т.: 21-88-77, 8-912-803-21-84.

*Отделка балконов евровагон-
кой. Качественно, недорого. Т. 
45-45-69.

*Установка замков. Т. 43-15-
11.

*Установка замков. Т. 30-40-
83.

*Организация произведет по-
ставку оборудования, монтаж 
скважин, систем водоснабжения, 
отопления и полива. Т. 49-21-64.

*ООО «Акватехнологии» – за-
мена водопровода, канализации, 
отопления. Гарантия. Рассрочка. 
Т.: 45-08-89, 45-09-42, 8-912-805-
0942.

*ООО «Акватехнологии» – об-
вязка скважин, наружные сети. 
Автоматические системы полива. 
Т.: 450-889, 8-912-805-08-89.

*ООО «Тепломир» – работы по 
замене водоснабжения, отопления 
и канализации. Т.: 28-19-20, 21-09-
11.

*Водопровод (сады), канализа-
ция, отопление, эл. монтаж. Т.: 49-
22-17, 8-904-976-1924.

*Водопровод, канализация, ото-
пление, электропроводка. Т.: 43-
07-60, 44-07-80.

*Сантехработы, гарантия. Т.: 43-
11-26, 8-922-631-82-83.

*Ремонты, сварка, сантехрабо-
ты. Т. 8-919-334-22-64.

*Сантехремонт. Т. 43-05-45.
*Геофизические изыскания.  

Поиск воды. Т. 8-950-745-29-87.
*Натяжные потолки. Низкие 

цены! Т.: 47-35-77, 8-908-087-35-
77.

*Натяжные потолки. Опыт, 
гарантия. Т.: 45-20-33, 8-922-159-
9057.

*Кафель, пластик. Т. 8-908-067-
5140.

*Окна, откосы на окна и две-
ри. ПВХ, МДФ, ЛДСП. Качество, 
гарантии, рассрочка. Т.: 43-99-33, 
8-952-504-74-04.

*Окна недорого. Откосы. Т. 45-
19-11.

*Мягкая кровля. Т. 45-19-11.
*Откосы. Т. 43-05-36.
*Утепление. Т. 8-790-286-25-

973.
*Печи, камины. Т. 8-906-87-22-

801.

*Мастер на все руки. Т. 43-17-
72.

*Уборка помещений. Т. 8-904-
97-38-498.

*ООО «Виктория». Корпусная 
мебель на заказ. Барные стойки, 
кухни любые, спальни, детские. Т.: 
43-16-05, 43-13-25.

*Реставрация мягкой мебели. Т.: 
8-906-85-48-701, 21-10-41.

*Электромонтаж. Т. 8-951-241-
3027.

*Электромонтаж. Т. 8-919-357-
4757.

*«Стинол». Ремонт любых хо-
лодильников. Гарантия. Т.: 41-44-
35, 29-24-51.

*Ремонт холодильников и «Сти-
нол». Скидки, гарантия. Т. 43-11-
56.

*Ремонт телевизоров. Гарантия, 
вызов бесплатно. Пенсионерам 
скидки. Т. 46-21-16.

*Ремонт телевизоров. Гарантия. 
Вызов бесплатно. Т. 45-63-95.

*Телемастер. Т. 31-80-52.
*ТВ-антенны. Т. 47-20-07.
*Телеантенны. Т. 47-36-35.
*ТВ-антенны: установка, ре-

монт. Спутниковые телесистемы. 
Т. 8-912-301-07-96.

*ТВ-антенны. Пр. Ленина, 104. 
Т.: 29-13-14, 299-000.

*Компьютерная помощь. Анти-
вирусы. Ремонт ноутбуков. Деше-
во. Гарантия. Т.: 45-02-29, 8-912-
805-0229.

*Профессиональная компью-
терная помощь. ООО «Орион 
АйТи». Т. 49-65-75.

*Ремонт компьютеров. Т. 43-01-
43.

*«РемТехСервис». Ремонт 
стиральных машин. Т.: 31-90-80, 
8-963-097-3954.

*Ремонт стиральных машин. Т. 
49-15-03.

*Ремонт стиральных машин 
любых. Т:. 27-02-05, 8-909-096-
41-18.

*Ремонт стиральных машин. Т. 
28-08-77.

*«Электрон». Ремонт стираль-
ных машин, холодильников, водо-

нагревателей. Пр. Ленина, 98/1. Т. 
35-24-74.

*Опытные репетиторы: русский 
и математика. Т. 8-908-586-98-61.

*Подготовлю ребенка к школе. 
Т. 8-961-57-93-288.

*Продажа путевок. Т. 43-10-65.
*«ГАЗель». Т. 29-10-28.
*«ГАЗель». Т. 8-903-090-8547.
*«ГАЗели», недорого. Т. 8-9090-

97-60-13.
*Оперативно «ГАЗели», «быч-

ки» высокие, длинные, грузчики. 
Т.: 43-10-90, 8-908-811-0303.

* «ГАЗели», грузчики, любое 
время. Т. 46-03-82.

*«ГАЗель»-тент. Грузчики, не-
дорого. Т. 8-922-741-7403.

*Высокие; Валдай 4 т., 5 м, «ГА-
Зель», грузчики. Т. 49-39-43.

*«ГАЗели», грузчики. Т.: 43-00-
19, 8-904-977-1660.

*«ГАЗель» недорого. Т.: 8-908-
064-53-53, 43-01-11.

*«ГАЗель» от 250 р. Т. 452-451.
*Манипулятор, 10 тонн. Т. 

8-919-4000-131.
*Экскаватор. Т. 29-11-03.
*«ГАЗели». Т. 45-19-20.
* «ГАЗель». Т. 8-951-243-83-05.
*«ГАЗель». Т. 8-982-318-37-60.
*Автоэвакуатор. Т. 47-02-02.
*«ГАЗель». Т. 8-906-872-9012.
*Сварка баков, ворот, заборов. Т. 

8-904-801-17-72.
* «ГАЗель». Т. 8-906-872-25-86.
* «ГАЗель» от 150р. Т. 8-906-

899-25-25.
*Ламинат, плинтус. Т.: 33-10-47, 

8-906-854-07-54.

ТРЕБУЮТСЯ
*ЧУ ОАО «ММК» «Левобереж-

ный Дворец культуры металлур-
гов»: квалифицированные повара 
4 и 5 разрядов. Обращаться по 
адресу: пр. Пушкина, 19. Т.: 24-76-
95, 24-74-57.

*Бетонщики, арматурщики, 
монтажники. Т. 21-42-77.

*Няни, сиделки с о/р. Т. 45-82-
88.

*Продавец в мебельный мага-
зин. Т.: 431-481, 8-95-25-25-19-96.

Коллектив и совет ветеранов  
доменного цеха ОАО «ММК»  
скорбят по поводу смерти

ПРИДАННИКОВА
Бориса Устиновича

и выражают соболезнование  
родным и близким покойного.

Коллектив и совет ветеранов РОФ 
ОАО «ММК» скорбят по поводу 

смерти
КАЛАШНИКОВА

Ивана Савельевича
и выражают соболезнование 
родным и близким покойного.

Коллектив и совет ветеранов  
газового цеха ОАО «ММК»  
скорбят по поводу смерти

БЕЛОВОЙ
Зои Яковлевны

и выражают соболезнование  
родным и близким покойной.

Коллектив и совет ветеранов  
рудника ОАО «ММК»  

скорбят по поводу смерти
СПАСЕЕВА

Василия Михайловича
и выражают соболезнование  
родным и близким покойного.

Лидию Сергеевну 
СтруянСкую  

с  юбилеем!
Желаем крепкого здо-

ровья, счастья, семейного 
благополучия  и долгих лет  
жизни.

Коллектив 
административно-

хозяйственного управле-
ния  ОАО «Магнитогорский 

метизно-калибровочный 
завод «ММК-МЕТИЗ»

тамару Васильевну 
СЕрЕГИну  
с юбилеем!

Желаем счастья, вечной 
молодости, отличного на-
строения, любви близких!

Коллектив ЛПЦ-10
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 «Центральный округ, Москва», «Курилы», 
«Кавказ» – у каждого отряда своя «родина», 
обозначенная плакатом и флажком с эмбле-
мой «единой россии», курирующей празд-
ник: в детском культурно-оздоровительном 
комплексе «Карагайский бор» торжественно 
открыли профильно-этническую смену. 
Команда, «расквартированная» по регио-
нам страны и частям света, собралась на 
линейке. По периметру – отряды: городская 
детвора, юные спортсмены и танцоры. 

Право поднять флаг – за самыми активными: 
Виталием Трубкиным, Настей Мальцевой и 
Юлей Пучкаревой. Смена только началась 

– когда же воспитанники успели о себе заявить? 
Очень просто: среди детей и воспитателей много 
таких, кто дружит с Карагайкой не первый год. А 
костяк в смене – первое дело. В составе большой 
команды сложились и постоянные малые группы, 
объединенные творчеством, спортом, учебой и 
дружбой. С таких объединений начинается малая 
родина… 

Вожатые третьего отряда «Дети Солнца» Алена 
Перункова и Аня Спиридонова, чей отряд представ-
ляет «Запад», перед линейкой не волнуются за своих 
мальчишек. Воспитанникам по девять-одиннадцать 
лет, и стихи-речевки о родине они перед праздни-
ком выучили без труда. Многие сами вызвались 
выступать – уговаривать не пришлось. И, судя по 
обилию танцевальных и спортивных выступлений 
на линейке, талантами «Карагайский бор» не беден. 
Детскую жажду творчества отметили и взрослые. 
Председатель союза молодых металлургов, депутат 
Магнитогорского городского Собрания, член фрак-
ции «Единой России», исполняющий обязанности 
старшего менеджера группы по социальным про-
граммам ОАО «ММК» Егор Кожаев назвал смену 
праздником детства и пожелал детворе отдыха, о ко-
тором хочется вспоминать зимой. С началом смены 
детей поздравили исполняющая обязанности главы 
Магнитогорска по социальным вопросам Ирина 
Михайленко, директор муниципального учреждения 
«Отдых» Любовь Бруева. 

Группа акробаток представляет объединение от-
рядов «Восток»: Даша Щепова, Алена Аршина, Оля 
Старкова, Юля Анисимова. Их подруги уже стоят 
по периметру линейки, готовятся к выступлению. 
«Запишите и их, – просят девочки. – Мы всегда 
вместе выступаем: Саша Шекурова, Маша Мо-
крушникова, Юля Гаврилова, Настя Егоркина, Таня 
Дегтярева, Таня Фролочкина, Ксюша Баловнева». 
И тут же убегают на выступление в центр площадки. 
Девочки – воспитанницы секции спортивной акро-
батики детско-юношеской спортивной школы № 3 и 
ученицы школы № 67. Приехали вместе с тренером 
Еленой Алексеевой. Что такое командный дух, знают 
не понаслышке: со сложными акробатическими 
фигурами, предполагающими участие сразу не-
скольких спортсменок, без него не справиться. 
Пирамиды, броски, фляк на колено – по отточен-
ности движений понимаешь: выступают не новички. 
Выступают босиком на траве, не жалея ног для ис-
кусства: акробатика  – слишком красивое занятие, 
чтобы считать его просто видом спорта. 

Из маленьких побед таких групп складываются 
большие – всего «Карагайского бора». Второй год 
на областном фестивале сотворчества «Ты не один!» 
комплекс занимает призовые места. Значительная 
часть воспитанников «Карагайского бора» – дети, 
нуждающиеся в поддержке государства, и комплекс 
можно считать лагерем социального патрониро-
вания. Каждую смену малая родина встречает 
воспитанников студиями и секциями, спортом и 
творчеством. На линейке, собравшей сто пятьдесят 
юных магнитогорцев, смена началась под гимн 
России и салют из красных, белых и синих шаров по 
цвету российского триколора. Ведущий посоветовал 
перед тем, как отпустить шарик, загадать желание. 
По сигналу в воздух взмыли полторы сотни надежд 
«Кавказа», «Москвы», «Курил», «Калининграда». 

Вместе взлетели – вместе им и исполниться  
АЛЛА КАНЬШИНА 
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 МаГУ посетила координатор проекта ООН по наркотикам и преступности Илзе Екабсоне

 Творение человека – высшее напряжение всех духовных сил. Василий СУхОМлИНСкИй

Лето – это праздник,  
о котором хочется вспоминать зимой

«Курилы» и «Кавказ»  
в «Карагайском бору»

Мелодия из души

 встреча

Музей  
строительной славы
В ПреддВерии дня строителя в музее истории Маг-
нитостроя состоялась встреча «золотых» ветеранов-
строителей.

Собравшихся в зале музея ветеранов Магнитостроя 
можно назвать «золотыми» в первую очередь потому, что 
каждый из них проработал на стройках города пятьдесят и 
более лет. Если взять во внимание, что День строителя от-
мечается пятьдесят пятый раз, то можно сразу представить, 
насколько велик вклад этих людей в возведение легендар-
ной Магнитки. «Золотых» ветеранов Магнитостроя сегодня 
насчитывается 67, это люди, чьи судьбы переплелись с судь-
бой нашего города.

Так сложилось, что Магнитогорск ассоциируется не толь-
ко с крупнейшим в стране предприятием черной металлур-
гии, но и со строителями, благодаря которым практически в 
голой степи воздвигнуты и комбинат, и город металлургов. 
Неспроста День строителя в Магнитогорске уже давно вы-
шел за рамки сугубо профессионального праздника, став 
по-настоящему общегородским торжеством наравне с Днем 
города и Днем металлурга.

На праздничном мероприятии, приуроченном ко Дню 
строителя, сказано много теплых слов в адрес ветеранов, 
чьими руками ковалась слава легендарной Магнитки. Ор-
ганизаторы накрыли столы и приготовили концертную про-
грамму, центральное место в которой было отведено хору 
совета ветеранов ОАО «Магнитострой» «Россияне». Перед 
ветеранами выступил исполнительный директор ОАО «Маг-
нитострой» Дмитрий Мельников, который пожелал собрав-
шимся, в первую очередь, крепкого здоровья и успехов в 
воспитании подрастающего поколения. «Магнитостроевцы 
бывшими не бывают», – заявил он, и с этим сложно поспо-
рить: все ветераны Магнитостроя до сих пор тесно связаны 
с родным предприятием. Эту встречу никак нельзя было на-
звать официальной, она больше была похожа на чаепитие в 
семейном кругу.

В завершение все ветераны получили небольшие подар-
ки, хотя по высказываниям многих присутствовавших са-
мым лучшим подарком стала встреча, которая, кстати гово-
ря, была устроена впервые.

Пока «золотые» магнитостроевцы получали подарки, я 
решил побеседовать с директором музея истории Магни-
тостроя Любовью Подлужновой. Рассказывая о музее, Дне 
строителя и ветеранах, Любовь Ивановна познакомила с не-
которыми. В их числе был один из самых пожилых магнито-
строевцев Дмитрий Данилович Плехун. Любезно согласив-
шись провести небольшую экскурсию по музею, Любовь 
Подлужнова еще на входе начала рассказывать об уникаль-
ности музея. Уже через несколько минут я убедился, что это 
больше, чем просто музей предприятия. Только здесь мож-
но понять, насколько тесно связаны судьбы Магнитостроя и 
города. Здесь видна вся история предприятия сквозь призму 
времени на всех этапах создания Магнитогорска. Быт, обра-
зование и здравоохранение магнитостроевцев разных вре-
мен, Великая Отечественная война, разделившая историю 
предприятия и всей страны на «до» и «после», представ-
лены тридцатью тысячами экспонатов. По словам Любови 
Подлужновой, многие из посетителей отметили, что музей 
истории Магнитостроя подкупает «домашней» атмосферой. 
«В нем наша жизнь, в нем мы», – именно так сказала о музее 
одна из посетительниц. Стоит отметить, что в создании му-
зея принимают активное участие ветераны Магнитостроя, 
пополняя его фонд новыми экспонатами. Тот факт, что без 
участия музея истории Магнитостроя не написана ни одна 
книга о Магнитогорске, тоже говорит о многом.

Среди экспонатов был один, о котором, думаю, буду пом-
нить всю оставшуюся жизнь. Это так называемая «похорон-
ка» времен Великой Отечественной войны. Она была от-
правлена родственникам молодого парня, которого считали 
погибшим, но он сумел спастись. И этот человек, ушедший 
молодым парнем на фронт в далеком сорок первом году, 
сегодня сидел за столом – Дмитрий Данилович Плехун, с 
которым нас познакомила директор музея.

вяЧесЛАв боЛКУН

 личность
О чеМ говорить не банально? Об ин-
тересных людях, конечно. тем более, 
что Магнитогорск – кладезь талантов, 
но мы, зачастую, не знаем тех, кем 
следовало бы гордиться. Об одном из 
таких людей хочу рассказать.

С Юрием Сизоненко  познакомился 
случайно и в очередной раз убедил-
ся – не бывает случайных встреч 

и нет неинтересных судеб. Наш герой 
– один из лучших авторов-исполнителей, 
в творчестве которого напряженные раз-
мышления переплелись с тонкой лирикой. 
Впервые я услышал его на нашем Арбате, 

когда проходил вечер памяти Владимира 
Высоцкого. Приятный голос, мелодичная 
музыка, приличный текст и полное от-
сутствие звездной болезни, хотя перед 
выступлением объявили: «Участник и 
лауреат фестивалей российского уров-
ня».

Один штрих: пока пел Юрий, к нему 
подошла белокурая девочка лет шести, 
которая молча и внимательно слушала 
обе песни. Мне кажется, она поняла их 
совсем не детский смысл…

На следующий день мы встретились с 
Юрием уже  для беседы.

– Скажите, Юрий, как вы пришли к 
песне?

– Все началось еще со школы, класса с 
9-го, когда сложился круг друзей, которые 
так же, как я, заслушивались Кукиным, 
Тальковским, Окуджавой. Под влиянием  
мэтров  формировались мой музыкаль-
ный вкус и любовь к авторской песне. 
Мы часто собирались во дворе и пели 
под гитары.

– а как и когда стали создавать свои 
произведения?

– Первая песня появилась в начале  
70-х, до этого были только стихи. Важно, 
что тогда друзья активно поддержали 
мои начинания. Для того, кто делает пер-
вые шаги, – это сильный стимул. Затем 
армия  – там родилось еще несколько 
композиций, учеба в МГТУ, подготовка 

к  аспирантуре. Именно в переходный 
момент окончания студенческой жизни  
написана львиная доля песен.

– есть излюбленные темы? и если 
да, то какие?

– Темы… конкретных, четко фиксиро-
ванных нет. Я стараюсь не зацикливаться 
на чем-то одном. Однако наиболее важной 
и интересной считаю тему человеческих 
взаимоотношений, которую подаю сквозь 
призму постоянного хода времени.

– В таком случае имеются ли нелюби-
мые или запретные для вас темы? 

– Не очень приветствую абстрактную 
философию, которой частенько грешат 
многие хорошие творцы. Я не считаю, что 
нужно в центр ставить быт, но слишком 
отрываться от реальности тоже, на мой 
взгляд, непродуктивно.

– Меняются вкусы со временем? и 
кто симпатичен вам на современной 
сцене?

– Трудный вопрос. Я на него, наверное, 
не смогу ответить, потому что уже давно 
не встречал ничего действительно стоя-
щего.Так что вкусы, может, и меняются, 
только достойных замен пока не вижу. 
Периодически мелькают интересные 
произведения, но одна-две песни еще не 
характеризуют автора.

– В вашем активе уже несколько дис-
ков. расскажите об их создании. 

–  Идея зафиксировать творчество 
родилась давно. Это со стихами просто 
– собрал в одну общую тетрадь, и заме-
чательно. С музыкой сложнее, особенно, 
когда не знаешь в совершенстве нотную 
грамоту. Приходилось сначала напевать 
все на кассетный магнитофон, и только в 
2001 году появилась возможность записи 

на компьютер. Сейчас у меня своя домаш-
няя звукозаписывающая студия. Правда, 
чем лучше осваиваю новую технику, тем 
больше понимаю: прогресс не решит всех 
творческих задач. Главное – внутренний 
рост и то неосязаемое, что заложено в 
глубине произведения. Где-то слышал пре-
красный афоризм: «Живая посредствен-
ность лучше мертвого идеала».

– а как началась концертная деятель-
ность?

– На фестивали начал ездить вместе с 
другом, замечательным магнитогорским 
художником Сергеем Дегтеревым. Впер-
вые поехали на фестиваль в 2004 году, 
в  2007-м  меня от завода направляют 
на всероссийский фестиваль «Высоцкий 
в Новокузнецке», проводимый горно-
металлургическим профсоюзом. В этом 
же году попал на фестиваль «Мелодия 
души» в Железногорске, где занял первое 
место.

2008–2009 годы – приглашают на 
концерты для рабочих. На этих мероприя-
тиях познакомился с профессионалами-
певцами из ансамбля «Радуга». Немного 
учусь у них и у дочери, она – учитель 
музыки. В мае состоялся сольный концерт 
в театре «Буратино».

– Какие планы? 
– Хотелось бы дописать, наконец, все 

песни. Не люблю делать что-либо второ-
пях, на бегу – так не получишь удоволь-
ствия от любимого дела. Но тогда зачем 
вообще браться за него?

– что посоветуете начинающим?
– Верьте  в себя, усердно трудитесь. В 

труде и увлеченности залог роста 
вЛАдИмИр бАртКов 
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Когда он подарил мне свою по-
весть «Приговоренный Флерушка», 
я с первых же ее страниц был за-
ворожен ароматом его прозы. Если 
цвет – то «истемна-синий». Если 
кедренок – то «иглисто-веерный». 
Если сугроб, то «затверделый до 
фаянсовости». 

Если рука – то «накогченная в паль-
цах». Если «мытье вперегиб, по 
старинке», то оно «отзывалось в 

женщинах надрывным выражением 
лица». А вот еще: «Как земснарядом, 
своим главноредакторским портфелем 
он качал золотые пески гонораров». Это 
из еще не изданной автобиографической 
«Истины о самом себе». Казалось бы, 
мемуары – можно расслабиться. Но 
не расслабляется 84-летний Николай 
Воронов, автор когда-то скандально 
известной «Юности в Железнодольске», 
напечатанной в «Новом мире» Твардов-
ским. В той же «Исповеди…» нахожу: «Вы-
ращенный рабоче-крестьянской средой, 
я сложился писателем чести и остаюсь 
им». А вот строки из письма Воронову 
Валентина Катаева, находившегося  
5 апреля 1969 года в Кунцевской боль-
нице: «Дорогой Коля! Ваше положение 
понимаю вполне и должен вам сказать 
следующее: вы написали выдающуюся 
книгу «Юность в Железнодольске». Это не 
комплиментность и не преувеличение, а 
так оно и есть. Какие дивные описания! 
Какая точность, свежесть, правдивость, 
какая душа и сердце! Не имеет смысла 
перечислять все эпизоды, которые могли 
бы украсить книгу любого первоклассно-
го писателя, включая и самых великих. 
И я счастлив, что Вы когда-то немного 
учились у меня нашему прекрасному 
писательскому ремеслу…»

– николай Павлович, «Юность в 
Железнодольске» требовали запре-
тить еще до того, как она увидела 
свет в «новом мире». Запретить – не 
читая. Сегодня, через оптику более 
чем сорокалетней давности, когда 
любой литературный запрет выглядит 
анахронизмом, меня интересует вот 
какая вещь: были ли в тексте «Юно-
сти…» с точки зрения того времени 
действительно веские основания для 
ее запрета?

– С точки зрения того времени в моем 
романе было много правды. Правды 
о Магнитке, где прошли мои детство, 
отрочество и юность, но я имел в виду 
и другие металлургические заводы, где 
мне приходилось бывать. Например, 
описал пуск домны, как американские 
специалисты убеждали не торопиться, а 
наши гнули свое, и пуск начался с ава-
рии, когда «в шею горновому впилась 
огненная дождинка, и он, хватая ее, 
словно осу, вонзившую жало, крикнул: 
«Берегись! Чугун уходит!» Это считалось 
клеветой. А было на самом деле. Кроме 
того, я написал, что люди жили бедно. 
Очень бедно. И не просто написал – 
изобразил.

– Вам бы впору преподавать мастер-
класс живописи: «Столбы дыма были 
кольчатыми, раструбистыми, жуково-
черными, космы из них свисали желто-
ватые; клубы, летевшие из кирпичных 
труб над огромным стекляннокрышим 
зданием, восхитили Марию: синее 
трепетало рядом с красным, оранже-
вое, сливаясь с голубым, возносилось 
зеленым, на темном пылало алое…» 
на палитру дымов вы, ей-богу, не по-
скупились.

– Но и это – правда. И вот на имя 
Суслова, тогдашнего идеолога ЦК КПСС, 
и Тяжельникова, возглавлявшего комсо-
мол, пришло письмо от так называемых 
ветеранов магнитогорского землячества 
в Москве, требующих запретить публи-
кацию. Вы верно заметили: пришло оно 
еще до того, как был напечатан 11-й 
номер «Нового мира» за 1968 год. То есть 
его подписанты вообще не читали этой 
вещи. В результате воздействия цензуры, 
отдела культуры ЦК, обсуждения в самом 
журнале и двух обсуждений на секрета-
риате Союза писателей СССР от моего 
романа в 720 страниц осталось только 
360, которые и были опубликованы 
Твардовским. Чтобы я не печатал вторую 
половину «Юности…», меня вызвали в 
Калужский обком партии. Живя тогда 
в Калуге и будучи там ответственным 
секретарем писательской организации, 
я вел довольно независимый образ 
жизни, в которую до сей поры никто не 
вмешивался. А тут мне говорят: «А вы 
знаете, что журнал Твардовского – кри-
минальный? Завтра прибудете к 9 утра к 
Беляеву (он был замзавсектором печати 
отдела культуры ЦК). И то, что он вам 
предложит, считайте, что это мнение ЦК 
и членов Политбюро. Если не согласитесь 
с его предложением, три года вас печа-
тать не будут». Целый день у нас было 
собеседование с Альбертом Беляевым. 
Он настаивал, чтобы я признал критику. 
На второй день беседа шла уже в при-
сутствии членов редколлегии «Нового 
мира» Лакшина и Хитрова. Потом их 
выпроводили. И Беляев задал мне во-
прос напрямик: «Вы забираете вторую 
половину романа на доработку?» Я: 
«Нет!» А заместитель Твардовского Алек-
сей Кондратович еще утром уведомил, 
что Александр Трифонович будет ждать 
меня из ЦК в редакции даже ночью. 
Я пришел к Твардовскому в половине 
одиннадцатого ночи. Он встал из-за 
стола. «Согласились?» – «Не согласился». 
– «Ну, молодец! – воскликнул Александр 
Трифонович. Мы вас защищали, не 
соглашались. И вы не согласились. Это 
здорово!» Вдруг – звонок. Слышимость 
колоссальная, особенно если звучит 
баритон, привыкший к внушениям. На 

проводе – Альберт Беляев. «Александр 
Трифонович, а Воронов-то согласился 
забрать вторую половину своей «Юно-
сти»! Я кричу: «Александр Трифонович, 
дайте мне трубку!» Беляев – из своей 
преисподней: «Не давать ему трубки!» И 
тут Твардовский так его понес! Матом! И 
таким, что я, возросший в рабочих бара-
ках, не слыхал, чтобы кто-то из мужиков, 
даже уголовников, так изъяснялся. Потом 
мы с Твардовским посидели молча, о 
чем-то слегка поговорили, и он сказал: «Я 
вас подвезу – где вы остановились?» И 
когда он подвез меня на Кропоткинскую, 
прежде чем мы расстались, Александр 
Трифонович с усталой горечью выдохнул: 
«Наступают последние времена!»

– Известно, что название вашему 
роману дал сам Твардовский. То есть 
у романа было первоначальное зву-
чание?

– «Все время ветер». На Магнитке 
всегда практически ветер. И не один 
– другой раз дуют они вперекрест, и от 
этого волны, когда ты смотришь на пруд, 
становятся клетчатыми. Но Александр 
Трифонович предложил назвать «Юность 
в Железнодольске». Он считал, что надо 
преподносить все скромнее, чтобы не 
возбуждать нежелательных толков. К 
тому же в последние «новомирские» 
годы Твардовский однажды признался 
Кондратовичу: «У меня не было юности». 
Может, поэтому он и назвал мою вещь 
«Юность в Железнодольске», соединив 
юность с железной участью?

– И все-таки вторая часть «Юности 
в Железнодольске» так и не была на-
печатана в «новом мире». Роман уви-
дел свет многие годы 
спустя, когда он вышел 
отдельной книгой. Я 
знаю, что на определен-
ном этапе вы сделались 
фигурой поднадзорной: 
ваши письма перлю-
стрировались, телефон 
прослушивался.  но 
ведь нельзя сказать, 
что писатель николай Воронов жил в 
изоляции и его перестали печатать, как 
предрекали партийные альберты?

– И тут я хочу подчеркнуть, что в ту пору 
меня поддержали… пермяки. Когда в ЦК 
пригрозили: если я не соглашусь с крити-
кой, меня три года не будут публиковать, 
в Пермском книжном издательстве напе-
чатали мою книгу повестей и рассказов 
«Женское счастье». И она меня подперла 
экономически. А привел меня к пермя-
кам не кто иной, как Виктор Астафьев, 
с которым мы тогда подружились. Мало 
того, после нападок на меня и обсужде-
ния моей «Юности…» Виктор написал два 
протестующих письма. Замечательные 
по красоте и силе воздействия письма! 
Их, конечно, тогда не опубликовали. 
А Георгий Марков, которого обычно 
представляют литературным генера-
лом, потому что он долгое время был 
первым секретарем Союза писателей 
СССР, после обсуждения моего романа 
на секретариате нашел замечательную 
формулировку: «Публикация неизбежна!» 
И, дабы обеспечить мне защиту, пред-
ложил первому заместителю Александра 
Чаковского Виталию Сырокомскому 
взять меня в обозреватели «Литгазеты» 
«на фикс» – то есть на прочный оклад.

– Вами написан целый свод произ-
ведений, среди которых романы «Похи-
тители солнца», «СаМ», «Котел», «Побег 
в Индию». но все-таки человек, чью 
изобразительную силу Твардовский 
сопоставлял с уровнем аксакова и 
Пришвина, не может, глядя на сегод-
няшних литературных фаворитов, не 
испытывать горечи. В «Истине о са-
мом себе. о Переделкине, Магнитке, 
Калуге, оптиной пустыни и о тех, кто 
оклеветан» (его начала печатать газе-
та «Магнитогорский металл») я нашел 
этому подтверждение: «Спохватился: 
если ты есть прозаик, то в прошлом, и 
смотрят на тебя собратья, как сквозь 
оконную тусклоту в городе металлур-
гов». И это касается не только вас, но и 
других писателей, по которым прошла 
волна смены вех. однако сие ведь 

не означает, что нет такого прозаика 
Воронова. Я бы даже сказал так: есть 
сделавшийся незримым классик нико-
лай Воронов. отчего классики в России 
иногда становятся незримыми?

– Это сложный вопрос, распрямляя 
который мы выйдем на целую цепочку 
следов. После публикации в «Новом 
мире» «Юности в Железнодольске» в жур-
налах и издательствах в разное время 
было напечатано несколько моих вещей. 
Тоже не без скандалов. Но я в это время 
создал два романа-фантазии. Один, как 
вы уже сказали, назывался «Похитители 
солнца». И его не удалось напечатать в 
Москве – он был опубликован в журнале 
«Урал». Когда был издан другой роман – 
«САМ», моя внучка стала называть меня 
фантазитором. Почему после реалисти-
ческого романа я обратился к жанру 
антиутопии? Обжегшись на молоке, дуют 
и на воду? Да нет, прежде всего меня 
натолкнула на это возможность большего 
обобщения человеческой истории при-
менительно не только к нашей стране, 
но и к человечеству в целом. Для того 
чтобы постичь главного руководителя и 
дать его исчерпывающий портрет в ро-
мане «САМ», я усиленно читал о многих 
предводителях разных государств. И в 
результате, как мне кажется, написал 
портрет человека, который, обладая ге-
нием, был антинароден. Поскольку мой 
роман вышел в «Советском писателе» в 
1988 году, многие увидели за образом 
главного героя Михаила Горбачева, хотя 
я его не имел в виду вообще, потому что, 
когда подступал к своему персонажу, Гор-

бачев еще даже не во-
шел во власть. Кстати, 
этот роман издавать 
боялись. И после его 
выхода в свет хотя и 
появилась хорошая 
пресса, ее было не-
много, потому что люди 
помнили, как меня 
охаживали за «Юность 

в Железнодольске». Все-таки удар по 
моей «Юности…» какое-то количество 
моих читателей оттолкнул, оставив за 
мной небольшую их часть. Однако эта 
пристальная часть мне писала: «Но мы-
то знаем, что все вами предсказанное 
– эра сержантов, секс-религия и «им-
ператор Болт Бух Грей» – планомерно 
осуществляется в нынешней российской 
Самии». Вот почему в этой Самии Во-
роновы неуместны и их охотно делают 
незримыми.

– Вы, наверное, помните, как звучит 
эпитафия, найденная после кончины в 
письменном столе астафьева? «Я при-
шел в мир добрый, родной. И любил его 
безмерно. Ухожу из мира чужого, злоб-
ного, порочного. Мне нечего сказать 
вам на прощанье». Многие ставят этот 
жесткий вздох ему в вину – дескать, 
не в лучшую пору написано. но разве 
не прав Виктор Петрович? И не ту ли 
Самию он имел в виду, уходя?

– Астафьев относится к той неболь-
шой группе писателей, которые еще в 
советскую пору оценили сложность и 
опасность нашего существования. В 
данном случае – России и ее народа. 
Виктор, когда учился в Москве на ВЛК, а 
я всякий раз, приезжая в столицу, у него 
бывал, как-то мне сказал: «Вот мы здесь 
несколько человек подумали и решили, 
что бывшую империю советская власть 
превратила в колонию. Хуже, чем Рос-
сия, никто из федеративных республик 
не живет. Мы пребываем в глубоком 
убеждении, что за счет России и русского 
народа делались и делаются тяжелейшие 
вещи». И тут я не мог не согласиться с 
Виктором.

– да, но астафьевская эпитафия от-
носится не только к тому времени, о 
котором вы сейчас вспоминаете, она, 
на мой взгляд, больше о послепере-
строечном десятилетии ХХ века…

– Что касается той оценки, которую вы 
приводите, я думаю, у Астафьева есть 
в ней перебор. Я его роман «Прокляты 
и убиты» так и не принял. Он там уда-

рился, конечно, в нечистоты. У Виктора 
Петровича произошел какой-то сильный 
морально-психологический сбив, который 
возник в результате его личных пережи-
ваний и переживаний о судьбе страны. 
Особенно – того страшного открытия, о 
котором я сказал выше, когда империю 
превратили в колонию.

– Вы – один из тех, кто описывал 
жизнь рабочего класса. Сейчас это по-
нятие практически вышло из оборота. 
Теперь мы то и дело слышим: «наемные 
работники». Может быть, рабочего клас-
са вообще больше не существует как 
класса?! Или он перестал быть объектом 
художественных наблюдений?

– Я считаю, что в советскую пору к 
рабочим людям проявляли самый живой 
интерес и относились с должным уваже-
нием. Рабочие люди, они ведь делают 
все – от спичек до космических ракет. А 
сейчас рабочий класс унижен. Это даже не 
рабочий класс, а действительно наемные 
работники, если не рабы. Унижаемые за-
частую зарплатой, тем, что им не выдают 
бюллетени и могут выбросить на улицу по 
мановению руки прикатившего из столицы 
хозяина или назначенного им менеджера. 
О нынешнем рабочем классе молчат ли-
тература, телевидение и кинематограф. 
Зато взахлеб говорят и пишут о бандитах, 
авторитетных бизнесменах, проститутках, 
бомжах, садистах и серийных убийцах. Это 
затяжной мерзкий плевок в самую серд-
цевину России. И хотя мне удалось узнать 
наше общество во всем его многослойном 
состоянии, изображение и постижение 
рабочего человека было и остается для 
меня первостепенной потребностью вне 
расчета и каких-либо вненравственных це-
лей. Поэтому в последнее время я издаюсь 
в основном в родном мне Магнитогорске 
и на книгах моих обозначена серия «Ли-
тература Магнитки», которая печатается 
под патронатом все той же редакции 
газеты «Магнитогорский металл». «Лите-
ратура Магнитки» – это противовес всем 
тем сериалам и серийным персонажам, 
которые вышли сегодня на первый план 
в литературе внешней.

– Стало быть, есть литература вну-
тренняя? Кто-то может парировать: тем 
самым вы подразделяете – существует 
«Литература Магнитки», «Литература 
Кузбасса» (дальше проставьте любой 
подходящий регион) и… русская лите-
ратура?

– Что касается внешнего ядовитого 
облака современной словесности, то за 
редким исключением язык не поворачи-
вается назвать ее русской. Если речь о 
«Литературе Магнитки», то еще пацаном я 
наблюдал, как магнитный железняк притя-
гивает иголку. Потом написал в «Юности…», 
как «иголка дрожала и пританцовывала, 
стоя на ушке». В данном случае я хочу под-
черкнуть: при всей нынешней сложности 
российского бытия сегодня вокруг горы 
Магнитной, словно притягиваемые ею, 
сберегаются поэтические и прозаические 
силы России. Сейчас литература, не под-
держиваемая государством и мало под-
держиваемая спонсорами, развивается 
не менее стремительно, чем в советскую 
пору. Даже, может быть, посильнее. И я – 
один из представителей этой большой и, 
если хотите, внутренней литературы.

– но если все-таки оттолкнуться от 
высказывания астафьева про «уход из 
мира чужого и злобного», какую бы оцен-
ку дал николай Воронов современной 
российской действительности?

– При всем при том, что в России 
произошли тяжелые изменения, об-
рушившие нашу страну нравственно и 
разделившие людей по достатку, включая 
падение уровня художественной литера-
туры и культуры в целом, я вместе с тем 
обнаруживаю: этот период примечателен 
тем, что очень рано возбуждает в нашем 
народе сильные таланты. И даже существу-
ют таланты, которым нет и двадцати лет. В 
том числе на Урале. И при всех очевидных 
разочарованиях и безотрадности, которые 
сопровождают нашу ежедневную жизнь, 
есть очарование и красота 
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Казалось, время  
повернулось вспять

Мне распахнул объятья старый кров
И дал воды с осьмушкой черной хлеба,
Смотрелся в окна частокол дворов,
А дальше – лес и озеро в полнеба.

Вдоль по забору расстилался сад,
Спал под забором бывший вор-острожник.
За старой баней пламенел закат
И маялся на солнце подорожник.

Ватага отправлялась на причал,
Дремали мирно у причала лодки,
И что-то мне приветственно кричал
Вихрастый мальчик 

в старенькой пилотке...

Казалось, время повернулось вспять,
И я бегу, забыв про все на свете,
На склон судьбы, где молодой рыбак,
Смеясь, раскинул солнечные сети...

Вновь дал приют мне одичалый кров,
Глоток воды с осьмушкой черствой хлеба.
Вновь ожили картины детских снов:
Тропа, поляна и над ними небо...

Змеею грелась на песке река,
Над ней в небесно-голубой купели
Тянулись связкою устало облака
И о своем неслышно шелестели...

В траве кузнечик проверял смычок,
Разучивая новую балладу.
Ему негромко подпевал сверчок,
За старой печкой выводя руладу.

В соседнем доме раздавался стук:
Тон всей округе задавал сапожник.
А по дороге, прямо через луг,
Был виден церкви голубой кокошник.

Звонарь-мальчишка, разгоняя сон,
Тревожил колокол на старой колокольне.
И маялся над пашней долгий стон,
И затихал в далекой старой штольне.

Я вновь стою под сенью старых крон,
И звонко тишина поет от зноя.
И плыл, и плыл церковный тихий звон,
Даруя мне мгновения покоя...

Земными соками питался старый сад,
Запущенный, растущий как попало.
И яблоко, наполнив солнцем бок,
В мое окно из прошлого стучало.

***
Дразнящей походкой распутница-осень
Хозяйкою входила в лесные палаты.
Небрежно взмахнув драгоценной полою,
Смеялась над летом, латавшим заплаты.

Срывала с лесов полинялые ситцы,
Локтями к мечте пробивала дорогу,
Вершила бесчинства на капище жизни,
Молилась неистово богу Сварогу.

Весь мир превращала в сплошное застолье,
Владычицы мира ей мнилась корона...
Сорила деньгами и сыпала златом,
И лето прогнала с законного трона.

На пир зазывала всех встречных прохожих,
Кружила их в вихре утех и желаний.
Поила их сладостной патокой лести
Пьянила их ядом нежданных признаний

Ковры выстилала для плясок безумных
Танцовщиц, одетых в пурпур и атласы,
С изяществом легким шального повесы
На каждом шагу совершала проказы.

Серебряной кистью холсты водоемов
Рукой живописца умело студила,
Жемчужной пыльцой обсыпала дубравы,
День–ночь напролет хороводы водила.

Я с буйством природы лишалась рассудка:
От спектра цветов и событий пьянея. –
Ждала, что прозренье сойдет мне на душу
И лес мне доверит язык Берендея.

Прощание
Все умножилось. Вкус рябины
Стал горчее, чем был, стократ.
Георгины – гардемарины
Исподлобья на мир глядят.

Сна лишает огонь желаний,
Дальних странствий зовущий свет.
Как по бритве, иду по грани
Прошлых дней и грядущих лет.

Шквал обрушился, смыло за борт
Назиданий и правил том.
На задворках воспоминаний
Собираю ненужный лом.

Я цепляюсь за все былое,
Осознание все острей:
Все быстрее мой мчится поезд
В неизвестность из ясных дней.

В неизвестность бегут ступени,
Стало счастье сухим листом.
Жажду жизни, как жажду странствий,
Никаким не смирить постом.

Прошлой жизни стихают звуки,
Громче музыка новых дней,
С ног сбивает мечта и манит
В бесконечность идти за ней!

Тонет мир. Словно плот спасенья,
Я пытаюсь поймать твой взгляд.
Надо мной паруса надежды
Не плывут, не плывут – летят.

О нынешнем  
рабочем классе  
молчат литература,  
телевидение  
и кинематограф

Беседа с «писателем чести»  
и «фантазитором» Николаем Вороновым

Вокруг горы Магнитной
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Модифицированная 
банкнота в ближайшее 
время станет героиней 
фильма, который расска-
жет потребителям о новых 
степенях защиты. об этом 
заявил первый зампред 
Банка россии Георгий Лун-
товский.

ля популяризации всех но-
вых признаков этой банк-
ноты также будут выпуще-
ны плакаты для торговых 

точек и кредитных организаций. 
Ранее Центробанк заявлял, что 
банкноты выйдут в оборот только 
в конце года. Однако было при-
нято решение начать выпускать 
их в свет уже сейчас.

Работа над новой купюрой 

велась еще с 2007 года. Новая 
модификация тысячерублевой 
купюры обновлена комплексом 
защитных признаков, но дизайн 
ее не изменился. Главный за-
щитный элемент, как рассказал 
начальник управления денеж-
ных знаков и профилактики 
фальшивомонетничества де-
партамента наличного денеж-
ного обращения ЦБ Владимир 
Финогенов, – это изменение 
цвета герба Ярославля. Сейчас 
он малиновый, а на новой 
купюре будет иметь перелив-
чатый светло-зеленый ролик, а 
сам герб будет зеленого цвета. 
Кроме того, на новой банкноте 
появилось витражное окно. 
Внедрена защитная полоса, 
которая уходит в поверхность 
банкноты. Главным признаком, 
по которому потребители могут 
отличить новую банкноту от 
старой, являются полоски спра-
ва и слева.

Появление новой банкноты 
не означает, что старая будет 
недействительна. Изъять из обо-
рота предыдущую модификацию 

ЦБ планирует в течение 2–3 лет, 
по мере их ветшания. Так, еже-
годно Центробанк избавляется 
от 2 миллиардов штук ветхих 
купюр. Но в 2011 году большая 
часть купюр будет заменена.

«Модернизация позволит рез-
ко сократить количество фаль-
шивых купюр тысячерублевого 
номинала», – считает Лунтов-
ский. Их в общем числе подде-
лок ежегодно более 95 процен-
тов. По результатам полугодия 
Финогенов отметил, что, как и 

каждый год, мошенники ушли в 
отпуск, и количество фальшивок 
традиционно снизилось. Однако 
уменьшение числа липовых 
купюр может быть связано и 
с тем, что в ближайшее время 
появится новая банкнота.

Осенью ЦБ также планирует 
совместно с банковским коми-
тетом Госдумы обсудить изъятие 
из оборота мелких монет досто-
инством до 2 рублей. Они, по 
словам Лунтовского, оказыва-
ются убыточными 

Экономика и финансывторник 10 августа 2010 года

  В 2009 году прирост сбережений составил 16,8 процента против 2,2 процента в 2008 году

 отгрузка
Приоритетный  
внутренний рынок 
в первоМ полугодии 2010 года доля внутренних 
продаж в структуре отгрузки металлопродукции оао 
«ММК» выросла до 65 % по сравнению с 57 % за 
аналогичный период прошлого года. 

Руководство ОАО «ММК» всегда рассматривало внутренний 
российский рынок в качестве приоритетного и стратегически 
важного для компании. В первом полугодии текущего года от-
грузка металлопродукции комбината составила 5076 тыс. тонн, 
что выше уровня аналогичного периода 2009 года на 32,3 %. 
Причем 89 % этого прироста дал внутренний рынок (с СНГ).  
ММК удалось увеличить долю внутренних продаж с  57 % в 
первом полугодии прошлого года до 65 % в первом полугодии 
текущего года. 

Крупнейшими регионами сбыта ММК на внутреннем рынке 
(включая страны ближнего зарубежья) остаются Урал (36 %) 
и Поволжье (30 %), на которые в сумме приходится две трети 
всех  внутренних продаж. Значительную долю в отгрузке метал-
лопродукции составляют Центральный регион (11 %), а также 
Сибирь и Дальний Восток России (7 %). Порядка  10 % всех 
продаж приходится на Белоруссию и другие страны СНГ. 

Основными потребителями продукции ММК на внутреннем 
рынке являются трубные компании, на долю которых в первом 
полугодии 2010 года пришлось 33 % продаж в РФ. Так, за пер-
вые полгода в адрес трубных компаний было поставлено 1,1 
млн. тонн металлопродукции, что уже составляет почти 70 % от 
общих поставок трубникам в 2009 году. Такая динамика стала 
возможна в результате своевременного запуска и освоения про-
изводства на стане «5000», предназначенного для производства 
толстого листа, в том числе и для труб большого диаметра. Маг-
нитогорский металл участвует практически во всех проектах 
Газпрома и Транснефти по строительству трубопроводов. Стан 
«5000» уже позволяет ОАО «ММК» занимать 30 % от растуще-
го рынка потребления толстого листа в Российской Федерации. 

Еще одним  крупнейшим потребителем металлопродукции 
ММК на внутреннем рынке является машиностроительный 
сектор, включая автопроизводителей. Поставки в адрес маши-
ностроения в первом полугодии 2010 года составили 22 % от 
общих продаж ММК в России. Существенную поддержку спро-
су со стороны автопроизводителей оказывает программа прави-
тельства по утилизации старых автомобилей в обмен на новые. 
В числе других крупных потребителей продукции ОАО «ММК» 
метизные и передельные заводы, строительная индустрия. 

 опрос
Расскажите про деньги 
БоЛьшинство россиян не просто признают низ-
кий уровень финансовой грамотности, но и желают 
ликвидировать основные пробелы, выяснила фе-
деральная служба по финансовым рынкам. тогда 
увеличится и численность инвесторов, считают 
чиновники.

Всего было опрошено 2899 респондентов. Среди тех, 
кто хотел бы повысить уровень своей финансовой гра-
мотности, более половины (53,1 %) оценили его как сред-
ний, еще 17,6 % – как низкий. Седьмая часть опрошенных  
(14,7 %) считает свою финансовую грамотность высокой.

Наибольшую заинтересованность в повышении своей 
грамотности выразили служащие, почти две три (58 %), от-
мечается в отчете ФСФР. А максимальное количество ре-
спондентов с низким уровнем финансового образования – 
среди рабочих. При этом уровень доходов участников опроса 
«лишь косвенно влияет на уровень их финансовой грамот-
ности и заинтересованность в ее дальнейшем повышении», 
а просвещенность не зависит от рода занятий, занимаемой 
должности, сферы деятельности или материального достат-
ка, говорится в результатах исследования.

«Опрос проводился, чтобы понять, с кем мы имеем дело 
в возрастном и социальном разрезе, с целью дальнейшего 
проведения семинаров и занятий по повышению финансо-
вой грамотности», – поясняет руководитель ФСФР Влади-
мир Миловидов. Результаты его не удивили, но оказались 
«полезными и интересными». Те, кто отвечает на вопросы 
анкеты, – потенциальные участники фондового рынка, они 
могут помогать развивать в том числе региональные рынки, 
добавляет чиновник.

Уровень грамотности низкий потому, что доля людей, фор-
мирующих накопления, невысока, а значит, и число тех, кто 
грамотно управляет своими накоплениями, тоже мало, рас-
суждает гендиректор Брокеркредитсервиса Юрий Минцев. 
«В первую очередь для повышения финансовой грамотности 
нужно, чтобы повысился процент людей, у которых доходы 
превышают расходы, или надо убедить население меньше 
потреблять, либо увеличить его доходы», – говорит он.

Необходимо обучать школьников и студентов, а лучше – их 
преподавателей в школах и вузах, предлагает ректор Россий-
ской экономической школы Сергей Гуриев. Раньше казалось,  
если гражданин финансово неграмотен, это его проблемы, 
но теперь очевидно: если таких людей много, снижается ста-
бильность финансовых рынков, и это становится проблемой 
для всех.

Минфин планирует запустить общенациональную про-
грамму финансового образования населения России стоимо-
стью более 100 млн. долларов. Она будет реализовываться в 
течение пяти лет. Подавляющую часть программы будет фи-
нансировать федеральный бюджет, небольшую долю возьмет 
на себя Всемирный банк. Банк обеспечит также идеологию и 
философию всей программы с учетом мирового опыта.

  страхование
Найдите  
свой полис
на сайте фоМс Челябинской области 
появилась новая услуга.

Теперь здесь каждый может проверить 
свой страховой медицинский полис. Если 
вы забыли номер своего страхового меди-
цинского полиса, не знаете, действителен 
ли он, и не помните, какая страховая ком-
пания вас застраховала, вы можете прове-
рить данные своего полиса на официаль-
ном сайте www.ofoms-chel.ru во вкладке 
«Поиск вашего полиса», сообщает пресс-
служба ФОМС.

Вычислить свой «медицинский па-
спорт» можно двумя способами. Первый 
– по фамилии и номеру паспорта (или сви-
детельства о рождении), второй – по об-
щим данным застрахованного лица (ф., и., 
о., дата рождения, домашний адрес). По-
сле ввода соответствующих данных про-
грамма покажет номер страхового полиса 
и какой компанией он выдан. Если данные 
полиса не будут выведены на экран, зна-
чит, у вас просроченный полис. Это повод 
обратиться в страховую компанию и полу-
чить новый документ.

«Тысячная» позеленеет
Новая российская купюра появится в обороте

«сиюМинутный» парадокс финансового 
рынка: банкам, по сути, не нужны деньги 
вкладчиков. ставки по срочным депози-
там вслед за ставкой рефинансирования 
центробанка падают, реклама, за редки-
ми исключениями, привлекательными 
для обывателя «процентами» не пестрит, 
а сотрудники банков как-то индиффе-
рентно относятся к новым вкладчикам 
с их мизерными для крупных кредитных 
организаций суммами. 

В офисе одного из местных финансовых 
учреждений довелось недавно наблюдать 
любопытную картину. Кассир-операционист 

фактически уговаривала (!) потенциальную кли-
ентку не оформлять срочный вклад: «Смотрите, 
на вашу тысячу за полгода «набежит» всего-то 
26–27 рублей…»

Как свидетельствует «всё знающая» статистика, 
в прошлом кризисном году российские граждане 
выбрали самый консервативный способ сбере-
жений и внесли на депозиты полтора триллиона 
рублей. Многие банки тогда, в условиях подо-
рожания кредитных ресурсов, пошли на риск и 
начали повышать ставки по срочным вкладам, 
стремясь привлечь как можно большее число 
клиентов. Теперь очевидно, 
что риск был неоправданным. 
Девальвации национальной 
валюты, как предсказывали 
«эксперты», не произошло, 
даже, напротив, рубль замет-
но укрепился и к доллару, и к 
евро. И вклады физических лиц, привлеченные 
в больших объемах и под высокие «кризисные» 
проценты, инвестировать фактически оказалось 
некуда.

Справедливости ради надо сказать, что агрес-
сивной политике год назад поддались далеко не 
все. В Магнитогорске, например, банки, давно 
работающие на местном рынке финансовых 
услуг, даже в разгар кризиса придерживались 

консервативной политики. Ни Сбербанк, ни 
КУБ, ни Челиндбанк, ни Челябинвестбанк не 
«развратили» вкладчиков высокими процента-
ми по депозитам. Екатеринбургская «Северная 
казна», всегда «игравшая» на рисковых вклад-
ных позициях, и та в результате ребрендинга 
и перевода на платформу Альфа-Банка начала 
предлагать магнитогорцам сдержанные ставки 
по депозитам. Лишь демпинговавшие на город-
ском финансовом рынке пришлые региональные 
банки, «пришедшие» в Магнитогорск два-три 
года (максимум – пять лет) назад, «заработали» 
тяжелое бремя. Нарастив «кризисный» портфель 
депозитов по 18 процентов годовых, они теперь 
просто не могут найти достаточное количество 
заемщиков, готовых кредитоваться по высоким 
ставкам.

Сейчас банки, ассоциирующиеся в сознании 
населения как надежные, дружно снизили 
ставки по срочным вкладам до таких пределов, 
которые могут оказаться ниже даже официаль-
ной инфляции (здесь и далее речь идет лишь о 
рублевых вкладах, поскольку у валютных другая 
специфика). КУБ, например, максимальные 
7,25 или 7 процентов годовых предлагает 
только своим постоянным клиентам: вклады 
«Доверие» и «Безотзывный» открываются «без-
наличным перечислением денежных средств 

с текущего счета вкладчика». 
Причем срок размещения под 
такой процент должен быть не 
меньше года. По остальным 
видам срочных вкладов про-
центная ставка в Кредит Урал 

Банке, в лучшем для клиента случае, может 
достичь лишь 5,25 процента. Сбербанк вовсе 
большинство депозитов на срок до одного года 
и на сумму до миллиона рублей принимает 
лишь под 4–5 процентов годовых. Чуть выше 
ставки Альфа-Банка, где даже на минимальный 
срок три месяца можно разместить неболь-
шие суммы под 6 процентов годовых, а также 
Челиндбанка и Челябинвестбанка. Но и там 

условия не столь привлекательные, как были 
еще в начале нынешнего года.

Аналитики уже открыто говорят о том, что 
банки начали задумываться о более агрессив-
ном снижении ставок по депозитам, чтобы вос-
препятствовать дальнейшему притоку средств. 
Вице-президент Ассоциации региональных 
банков России Олег Иванов, например, считает, 
что «банкирам приходится решать непростую 
задачу: как сделать вклады менее привлекатель-
ными, поскольку кредитовать сейчас некого, и 
при этом не потерять клиентов». Однако даже в 
таких условиях привлекательность депозитов не 
уменьшается. Пережив очередное финансовое 
потрясение, россияне принялись откладывать 
на черный день активнее, чем в благополучные 
времена. По данным рейтингового агентства 
«Эксперт РА», если до кризиса для граждан была 
характерна потребительская модель поведения, 
то теперь они стремятся больше сберегать (в 
2009 году прирост сбережений составил 16,8 
процента против 2,2 процента в 2008-м). А для 
сбережения средств россияне выбрали именно 
банки – хранить деньги «под матрасом» стало 
слишком невыгодно.

Национальное агентство финансовых исследо-
ваний в результате опроса 1600 человек из 39 
регионов страны выяснило, что снижение ставок 
не повлияет на стремление граждан открывать и 
пополнять депозиты. Весьма любопытная склады-
вается картина. Банкам не нужны деньги вклад-
чиков, но сами вкладчики упорно несут свои 
«излишки» именно в банки. «Куда вкладывать-то? 
– резонно вопрошает один из таких магнитогор-
ских «инвесторов»? Да, покупка квартиры – это 
лучший вариант, но для этого нужно миллиона 
два-три! Минимум – полтора. А если у человека 
«лишь» 300 тысяч рублей? Только в банк!»

Предел у этого «потока» один. Опрос все того 
же НАФИ показал, что больше половины россиян 
вообще не имеют никаких сбережений и тратят 
всю зарплату «на жизнь»… 

ВЛАДИСЛАВ РЫБАЧЕНКО

Какой толщины  
кошелек вкладчика?

Сотрудники банков индифферентно относятся  
к новым вкладчикам с их мизерными  
для крупных кредитных организаций суммами

Банки не знают,  
куда инвестировать 
деньги клиентов

«Трезвая» сторублевка
По Магнитогорску гуляют «говорящие» купюры. Зрелище не 

для слабонервных. Для тех, кто уже морально готов к здоровому 
образу жизни, деньги говорят: «Трезвей!»

В руки корреспондента МИА «Верстов.Инфо» попала странная 
купюра с печатью «Трезвей!» По мнению экспертов одного из 
городских банков, «сторублевка» самая что ни на есть настоящая. 
Возможно, в магазинах и киосках ее даже примут.

Как удалось выяснить, печать на купюре – дело рук «отрезве-
невших» обществ. Такие «сюрпризы» от приверженцев трезвого 
образа жизни гуляют по всей России уже не первый год. Так что, 
если вам попадется в руки эта «сторублевка» или какая-то другая, 
знайте: это «привет» от трезвой России. И задумайтесь: может, 
действительно пора трезветь…
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На отечествеННое телевидеНие сорев-
нования по бильярду проникли недавно, 
но свою аудиторию нашли быстро. Когда 
же на экране стали показывать турниры 
с участием красивых девушек модельной 
внешности, рейтинги трансляций резко 
возросли.

В этом плане третий Кубок «Магнитогорского 
металла» по бильярду, прошедший в минув-
шие субботу и воскресенье в клубе «Банзай», 

вполне соответствовал всем современным эта-
лонам зрелищности. Впервые в турнире на приз 
нашей газеты приняли участие представители не 
только сильного, но и прекрасного пола. Елена 
Охрененко, Юлия Куманева, Светлана Федотова, 
Анастасия Шпак и Наталья Обидина уже одним сво-
им появлением в бильярдном 
зале украсили прежде сугубо 
мужские соревнования.  А уж 
фотосессию «для газеты» во-
все провели «на ура». Недаром 
организаторы назвали женскую 
пятерку главными участницами 
турнира.

Для девушек, как и следовало 
ожидать, «визуальная» составля-
ющая Кубка «Магнитогорского 
металла» была даже поважнее 
спортивной. Они, в полном соот-
ветствии с женским естеством, 
гораздо больше внимания уде-
ляли тому, как смотрятся со стороны, нежели не-
посредственно результатам партий. Хотя удачные 
«женские» удары, после которых шары красиво 
влетали в лузу, вызывали эффект не меньший, чем 
внешность или соблазнительные ракурсы самих 
бильярдисток. А некоторые игроки-мужчины даже 
откровенно побаивались соперниц. Может быть, 
потому, что проиграть девушкам было для них очень 
обидно. А может, просто не хотели огорчать своим 
выигрышем «лучших участниц».

Нынешний турнир выгодно отличался от пре-
дыдущих не только участием представительниц 
прекрасного пола. Кубок «Металла» теперь стал 
междугородным, превратившись в открытый 
чемпионат Магнитогорска. На соревнования в 
Магнитку специально приехали любители бильярда 
из Сибая, Оренбурга и Орска, расширив географию 
участников. Широким оказался и возрастной диа-
пазон бильярдистов. Самому младшему – Корюну 
Оганесяну – всего семнадцать лет, самому стар-
шему – Виктору Кузьмичу Проценко – 85! В каких 
еще спортивных соревнованиях может принять 
участие человек столь почтенного возраста, да еще 
обыгрывать соперников, которые в правнуки годят-
ся? Вот и выходит, что бильярду, как и любви, – все 
возрасты покорны.

Впору пришлась помощь спонсора турнира. 
Уличную жару для участников скрасила не только 
прохлада зала, но и минеральная вода «Эталонная». 

Название напитка вовсе сподвигло бильярдистов 
на лучшие образцы игры – в угоду зрелищности и, 
может быть, даже в ущерб спортивным показателям. 
Бильярд – все-таки игра, значит, в ней иногда для 
достижения результата нужно сыграть попроще – не 
эффектно, зато эффективно. Но красота – требует 
жертв.

Уже первый день соревнований – суббота – 
выявил двух главных фаворитов. Без поражений 
прошли «верхнюю сетку» Сергей Соколовский и 
Владимир Полукаров. Но в очном поединке в вос-
кресенье сильнее оказался Соколовский, сразу по-
лучивший путевку в финал (Сергей, кстати, два года 
назад тоже играл в финале Кубка «ММ»). Опытного 
бильярдиста Полукарова такой поворот событий 
ничуть не смутил. Он последовательно обыграл 
всех остальных соперников, в том числе и самого 
молодого участника турнира Корюна Оганесяна, 

занявшего в итоге третье место, 
и тоже пробился в финал.

Заключительная партия по-
луфинального матча вообще 
вышла на редкость захватываю-
щей. При счете 7:7 Полукаров и 
Оганесян долго «катали» по столу 
два оставшихся шара, пока, на-
конец, опыт победил молодость. 
В зале раздались аплодисменты, 
и победитель, словно по инер-
ции, «вкатился» в финал.

Решающий поединок начался 
столь мощным «натиском» Вла-
димира Полукарова, забившего 

шесть шаров подряд, что сразу же стало ясно: он 
возьмет реванш за поражение в финале «верхней 
сетки». Сергей Соколовский, пришедший в бильярд-
ный зал после ночной смены, второй раз кряду 
выиграть у сильнейшего из соперников оказался 
не в состоянии. Первая партия завершилась со 
счетом 8:2, вторая – 8:5, третья – 8:2. Владимир 
Полукаров стал победителем третьего розыгрыша 
Кубка «Магнитогорского металла» по бильярду. На-
помним: два года назад в первом турнире главный 
приз завоевал Валет Саитгаллин, в прошлом году 
первое место занял Армен Манукян.

Статистика, которая, как известно, знает все, 
утверждает, что бильярд – настоящий спорт. Профес-
сиональные игроки за один матч проходят вокруг 
стола по девять-десять километров. Участники Кубка 
«Магнитогорского металла» таких сверхнагрузок, ко-
нечно, не испытывают, но тоже сжигают очень много 
калорий – не меньше, чем, скажем, любители фит-
неса за одно занятие. Может, еще и поэтому бильярд 
привлекает красивых девушек, которые особенно 
тщательно следят за своей внешностью… 

СЕРГЕЙ КОРОЛЕВ
фОтО > андРЕЙ СЕРЕбРяКОВ

P. S. Некоторые тренажерные залы не берут плату 
за занятия с красивых девушек, чтобы привлечь 
в свои стены побольше клиентов-мужчин. Может, 
бильярдные клубы поступают так же?
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Особый шарм третьему Кубку «ММ» придало участие в турнире  
красивых и азартных девушек

Самому младшему 
претенденту  
на главный приз– 
Корюну Оганесяну – 
всего семнадцать лет, 
самому старшему –  
Виктору Кузьмичу 
Проценко – 85!


